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 1 

CONCEJO MUNICIPAL DE BAGACES 2 

Periodo 2020-2024 3 

N°08-2023, ACTA DE SESIÓN ORDINARIA. 4 

Convocada el Martes Siete de Febrero del Dos Mil Veintitrés, por el Concejo 5 

Municipal, en el Salón de Sesiones de la Municipalidad de Bagaces, a las diecisiete 6 

y treinta minutos. 7 

Presidente: José Alfredo Jiménez Sánchez. 8 

Vicepresidente: Juan José Núñez Chaverri. 9 

Regidores Propietarios:, Giselle Chavarría Cruz, Maikel Vargas Ulate, Hannia Molina 10 

Cheves, y José Alfredo Jiménez Sánchez 11 

Regidores Suplentes, Luis Enoc Barrantes Cubero, Heidy Ordóñez Jiménez,  12 

Síndicos Propietarios: Javier Chaverri Sandino, Bernal Maroto Matamoros y Marjorie 13 

Rodríguez Elizondo. 14 

Síndico Suplente: Santos María Quirós Bermúdez, y Cinthya Sandoval Sandoval. 15 

Asistencia de Alcaldía: Señora Alcaldesa Eva Vásquez Vásquez. 16 

Secretaria: Marianela Arias León. 17 

Regidores y Síndicos ausentes:  18 

Austin Sibaja Pérez ………………………………………………….…AUSENTE 19 

Juan José Núñez Chaverri…………………………………………….…AUSENTE 20 

María Esther Carranza Gutiérrez ………………………………………AUSENTE 21 

Estefanía Jiménez Ocampo……………………………………………...AUSENTE 22 

Marylen Villafuerte Rodríguez………………………………………….AUSENTE 23 

Francini Villalobos Picón……………………………..………………….AUSENTE 24 

Josué Soto García……………………………………..………………….AUSENTE 25 

Asistentes por Invitación: 26 

Personeros del CONAVI. 27 

Visitantes: 28 

No hay. 29 

AGENDA: 30 
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 1 

ARTÍCULO I. 2 

Comprobación del quórum y apertura de la sesión. 3 

ARTÍCULO II 4 

Lectura y aprobación del orden del día. 5 

ARTÍCULO III. 6 

Lectura y aprobación del acta N°07-2023  7 

ARTÍCULO IV. 8 

Audiencia: Ing. Eddy Baltodano, Ing. Andrés Moya del CONAVI, Ing. Pablo 9 

Camacho.  Tema Intervención de rutas cantonales ubicadas en el cantón de 10 

Bagaces (que procede con las nuevas obras) 11 

ARTÍCULO V. 12 

Lectura de Correspondencia. 13 

ARTÍCULO VI. 14 

Asuntos de trámite Urgente a Juicio de la Presidencia. 15 

ARTÍCULO VII 16 

Informe de Comisiones. 17 

Informe de la Comisión de Asuntos Jurídicos. 18 

ARTÍCULO VIII 19 

Asuntos Varios y Mociones 20 

ARTÍCULO IX 21 

Informes y Consultas a la Alcaldía. 22 

ARTÍCULO I. COMPROBACIÓN DEL QUÓRUM Y APERTURA DE LA 23 

SESIÓN. 24 

Señor Presidente: Compañeros del Concejo, de la Alcaldía vamos a dar por iniciada la 25 

Sesión Ordinaria número ocho correspondiente a hoy martes, siete de febrero del dos 26 

mil veintitrés.  En comprobación del quorum vamos a decir que están los regidores 27 

propietarios, Hannia Molina, Giselle Chavarría, Maikel Vargas y este servidor José 28 

Alfredo Jiménez y en ausencia del regidor propietario Juan José Núñez tendremos que 29 

decir que no tenemos regidor suplente, por lo tanto, el quorum de hoy estará compuesto  30 
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por Hannia Giselle, Maikel y este servidor José Alfredo Jiménez, y de esta manera 2 

iniciada la sesión. 3 

ARTÍCULO II. LECTURA Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. 4 

Señor Presidente: Ok, yo creo que ya todos tenemos ahí la agenda de momento este no 5 

vamos a plantear ninguna modificación de la agenda, vamos a entrar al punto tres 6 

bueno, vamos a hacer la lectura de aprobación de la de la agenda con la que se va a regir 7 

la sesión; el punto tres sería lectura y aprobación del acta cero siete; el punto cuatro 8 

audiencia con personeros del CONAVI de la región Chorotega, específicamente los 9 

señores Eddy Baltodano y Andrés Moya, en donde el tema principal que se estaría 10 

tratando es la intervención de las rutas nacionales ubicadas en el cantón y posiblemente 11 

el tema de los puentes y el procedimiento que vamos a seguir como Concejo o como 12 

municipalidad de aquí en adelante, ese tema sigue ahí; el punto cinco sería lectura de 13 

correspondencia; el punto seis asuntos de trámite a juicio de la presidencia que no 14 

tenemos para hoy; el punto siete informes de comisiones, hay un dictamen de comisión 15 

ahí, con la parte de la Comisión de Asuntos Jurídicos; como punto 8 tenemos asuntos 16 

varios y mociones; y el punto nueve sería informes y consultas a la alcaldía.  17 

 ¿Estamos de acuerdo compañeros con esa agenda?  18 

Quedando la aprobación de esta con cuatro votos a favor y cero en contra. Quedando la 19 

aprobación 4 votos a favor y cero en contra. Votan los regidores, Maikel Vargas Ulate, 20 

Hannia Molina Cheves, Giselle Chavarría y José Alfredo Jiménez Sánchez. 21 

(ACUERDO N°01-08-2023). ACUERDO POR MAYORIA CALIFICADA. 22 

Señor Presidente: No hay ningún comunicado oficial de que no se vayan a presentar 23 

¿Verdad? 24 

Secretaria del Concejo: No, ellos confirmaron asistencia. 25 

ARTÍCULO III. LECTURA Y APROBACIÓN DEL ACTA N°07-2023. 26 

Señor Presidente: El punto tres sería lectura y aprobación del acta número siete. 27 

1. Acta N°07-2023 Sesión Ordinaria, del martes 31 de enero del 2023. 28 

Señor Presidente: Ok, bueno primero que todo vamos a entrar a lectura de aprobación 29 

del acta cero siete que correspondió al martes anterior, yo por lo menos no tengo… 30 
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…observaciones,  la compañera Giselle sí tiene una aclaración que hacer, adelante. 2 

Reg. Giselle Chavarría: Buenas tardes en relación al correo que envió a los miembros 3 

del Concejo Municipal la señora Fabiola Rojas, con fecha primero de febrero del dos 4 

mil veintitrés, a las diez y treinta y nueve, en donde el asunto era, “aclaración sobre 5 

tema tratado en la sesión ordinaria siete del treinta y uno de enero del dos mil 6 

veintitrés”, ella indica el momento la sesión el minuto 56:06, en donde hace referencia a 7 

que yo dije:  8 

“y la última solicitud revisión tarifaria que se recibió para los servicios públicos, tiene 9 

fecha abril o mayo del dos mil veinte”,  10 

Lo que sí recuerdo muy bien es que esa presentación la hizo el anterior funcionario 11 

municipal don Gerardo Mendoza, también yo lo dije no sé, no quedo grabado, de que sí 12 

habíamos recibido el reglamento, y que yo había asistido a una reunión para revisión. Si 13 

doña Fabiola se sintió aludida con mi comentario, le pido las más sinceras disculpas, 14 

pero aclaro que cuando yo estoy emitiendo algún criterio acá en el Concejo, lo hago 15 

hacia la señora Alcaldesa, nunca lo hago los funcionarios municipales, pido las 16 

disculpas del caso si ella se sintió mal, pero yo me estaba dirigiendo a doña Eva, 17 

muchas gracias. 18 

Señor Presidente: Ok, ¿alguien tiene algún otro aporte para en la discusión del proceso 19 

de aprobación del acta cero siete. No. 20 

Dispensamos y aprobamos con cuatro votos a favor y cero en contra. Quedando la 21 

aprobación 4 votos a favor y cero en contra. Votan los regidores, Maikel Vargas Ulate, 22 

Hannia Molina Cheves, Giselle Chavarría y José Alfredo Jiménez Sánchez. 23 

(ACUERDO N°02-08-2023). ACUERDO POR MAYORIA CALIFICADA. 24 

ARTÍCULO IV. AUDIENCIA, ING. EDDY BALTODANO, ING. ANDRÉS 25 

MOYA DEL CONAVI, ING. PABLO CAMACHO.  TEMA INTERVENCIÓN DE 26 

RUTAS CANTONALES UBICADAS EN EL CANTON DE BAGACES (QUE 27 

PROCEDÉ CON LAS NUEVAS OBRAS). 28 

Señor Presidente: Ahora sí corresponde hacer la aclaración de que los personales del 29 

CONAVI en estos momentos no están presentes. Si les parece compañeros sigamos con  30 
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la sesión y votamos la salvedad de que en el momento en que se presenten por ser un 2 

tema de iniciativa de este concejo y de interés para todo el cantón, pues en el momento 3 

que se presente lo estaríamos atendiendo para no desaprovechar esta valiosa 4 

oportunidad ¿Les parece? 5 

¿Seguimos con la agenda en esa condición? Ok, lo aprobamos con cuatro votos a favor 6 

y cero en contra. Votan los regidores, Maikel Vargas Ulate, Hannia Molina Cheves, 7 

Giselle Chavarría y José Alfredo Jiménez Sánchez. (ACUERDO N°03-08-2023). 8 

ACUERDO POR MAYORIA CALIFICADA. 9 

ARTÍCULO V. LECTURA DE CORRESPONDENCIA. 10 

INCISO 01. Consecutivos varios para darlos por recibidos.     11 

Señor Presidente: Como siempre lo hemos hecho, hay correspondencia que nos llega y 12 

para darle más agilidad a la sesión, no nos vamos a detener en estos documentos o 13 

consecutivos que les voy a leer, porque no requieren un acuerdo de conocimiento, o de 14 

aprobación, sino simplemente se dan por recibido con la debida aclaración de que ellos 15 

van a estar en la en la secretaría y están en los correos de cada uno de nosotros, por si 16 

alguien quiere ampliar, consultar e informarse más a fondo sobre estos temas, pero son 17 

de recibimiento automático para nosotros como concejo. Son los consecutivos: 18 

SEC-CON-2023#2912: Oficio MB-UTGVM-018-2023 dirigido a RECOPE para dar 19 

respuesta al tema de la chatarra (según acuerdo 12-07-2023), a la vez RECOPE 20 

responde dicha nota bajo el oficio P-UA-0015-2023. 21 

SEC-CON-2023#2913: Oficio SCMH-276-2021, Municipalidad de Hojancha. Para su 22 

conocimiento transcribo acuerdo tomado por el Concejo Municipal de Hojancha en 23 

sesión ordinaria 144-2023, celebrada el 30 de enero del 2023, que textualmente dice: 24 

ACUERDO 10. Con base al oficio Ref.0410/2023 suscrito por Ana Patricia Murillo 25 

Delgado, Depto. Secretaria del Concejo Municipal de Belén, por medio del cual insta a 26 

las Diputadas y Diputados de la República aprobar el Proyecto de Ley N°22.421 27 

“Menstruación y Justicia; acuerda: Apoyar acuerdo tomado por el Concejo Municipal 28 

de Belén. APROBADO POR UNANIMIDAD. ACUERDO DEFINITIVAMENTE 29 

APROBADO. 30 
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SEC-CON-2023#2914: Oficio FMG.035 – 2023.Para su conocimiento y tramites 2 

respectivos, transcribo acuerdo tomado por el Consejo Directivo de la Federación de 3 

Municipalidades de Guanacaste, en sesión ordinaria N.º 08-2023, celebrada el jueves 26 4 

de enero del año 2023, en el cantón de Cañas, Guanacaste. ACUERDO 12- ord.08-5 

2023: EL CONSEJO DIRECTIVO DE LA FEDERACION DE MUNICIPALIDADES 6 

DE GUANACASTE, BRINDA EL VOTO DE APOYO AL CENTRO 7 

MESOAMERICANO DE DESARROLLO SOSTENIBLE DEL TRÓPICO SECO 8 

(CEMEDE) DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL (UNA), CON EL PROYECTO DE 9 

GESTIÓN DEL ARBOLADO URBANO QUE ESTAN LLEVANDO A CABO, EN 10 

LOS CANTONES DE NICOYA, CAÑAS, LIBERIA, Y LA POSIBILIDAD DE 11 

EXTENDERLO HASTA EL CANTON DE UPALA. 12 

CON ESTE FIN LA FEDERACIÓN COORDINARÁ CON CEMEDE ACCIONES 13 

ENCAMINADAS A CAPACITAR Y SENSIBILIZAR A LAS MUNICIPALIDADES 14 

Y CONCEJO MUNICIPAL DE DISTRITO, INTERESADAS EN IMPLEMENTAR 15 

ARBOLADO URBANO EN SUS TERRITORIOS. 16 

LOS COSTOS DE DICHAS CAPACITACIONES LOS CUBRIRA EL CEMEDE DE 17 

LA UNIVERSIDAD NACIONAL. 18 

ESTE ACUERDO LO VOTARON AFIRMATIVAMENTE TODOS LOS 19 

DIRECTIVOS PRESENTES. 20 

ACUERDO UNANIME, DEFINITIVAMENTE APROBADO EN FIRME Y CON 21 

DISPENSA DE TRAMITE DE 22 

SEC-CON-2023#2917: Oficio AL-CPEDER-0008-2022 Asamblea Legislativa consulta 23 

Ley Expediente N.º 23.230 “LEY PARA PREVENIR LA VIOLENCIA EN ESPACIOS 24 

PÚBLICOS Y FORTALECER LOS DERECHOS DE LAS PERSONAS JÓVENES” 25 

SEC-CON-2023#2920: La Fundación Líderes Globales Para el Fomento de los 26 

Gobiernos Locales de Iberoamérica se complace en invitar al “Encuentro Internacional 27 

de Gobiernos Locales y Estatales, con el tema: El desarrollo económico local de las 28 

ciudades y la movilidad urbana, a desarrollarse del 20 al 26 de marzo del 2023 en 29 

Roma, Italia. 30 
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SEC-CON-2023#2925: Oficio AL-CPOECO-1126-2023, Asamblea Legislativa 2 

consulta Expediente N.º 23197. “LEY DE INCENTIVOS PARA LA 3 

FORMALIZACIÓN Y DESARROLLO DE LAS MIPYMES EN COSTA RICA” 4 

Votan los regidores, Juan José Núñez Chaverri, Giselle Chavarría Cruz, Estefanía 5 

Jiménez Ocampo, Hannia Molina Cheves, y José Alfredo Jiménez Sánchez. 6 

(ACUERDO N°04-08-2023). ACUERDO UNÁNIME DEFINITIVAMENTE 7 

APROBADO. 8 

INCISO 02. Consecutivo interno SEC-CON-2023#2897 9 

El consecutivo SEC-CON-2023#2897 es una nota de la Asociación de Desarrollo de 10 

Llanos del Cortés, en donde informan que se estará realizando un turno los días 14,15 y 11 

16 de abril, el 16 de abril se realizará una cabalgata, teniendo un recorrido desde la 12 

ASADA hasta la recepción que será en la finca Portafolio, por lo que solicitan un 13 

permiso para el uso de las vías cantonales en este cado las calles de Llanos del Cortés, 14 

vía que se extiende desde el centro de la población hasta las parcelas. 15 

Señor Presidente: Ok, este es otro tema para nosotros y ahí yo le pediría que con 16 

cuidado lo analicemos los demás distritos si alguno tiene alguna actividad dice la 17 

Asociación de Desarrollo de Llanos en donde informan que se estará  realizando un 18 

turno los días catorce, quince y dieciséis de abril y el dieciséis de abril se realizará una 19 

cabalgata, teniendo un recorrido desde la Asada hasta la recepción que será en la finca 20 

de Portafolio Siglo Veintiuno, por lo que solicitan un permiso para el uso de las vías 21 

cantonales, en este caso las calles de Llanos de Cortés vía que va desde el centro de la 22 

población hasta las parcelas. Bueno obviamente esto no nosotros no lo vamos a aprobar 23 

hoy porque, primero están solicitando eh el uso de las vías cantonales, bueno es un 24 

trámite que nuevo para nosotros, pero lo primero que tenemos en estos casos, es el visto 25 

bueno del Consejo de Distrito. Ah y también el tema de que bueno no sé si es que nos 26 

tienen ni que informar o no,  pero digamos aquí que están representados todos los 27 

distritos hoy, nos estamos dando cuenta que el catorce, quince y dieciséis hay un turno 28 

en Llanos de Cortés, pero no sé si coincide con otro de abril, por ejemplo para las fiestas 29 

de Guayabo. 30 
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Reg. Marjorie Rodríguez: Dígame ¿Cómo habíamos quedado? Porque a mí me 2 

hicieron esa pregunta, si era que los que ya tuvieron los permisos a esos se les daba la 3 

fecha, eso fue lo que yo entendí, o entendí mal. 4 

Señor Presidente: No. 5 

Síndica Rodríguez: Porque es que a mí me dijeron aparte una fecha para noviembre, 6 

pero entonces le digo es que ya ahora no se aparta la fecha.  7 

Señora Alcaldesa: Ahora es la administración. 8 

Reg. Marjorie Rodríguez: Es la administración y el que tenga los permisos, ese viene 9 

y eso fue lo que  entendí yo la otra vez.  10 

Señor Presidente: No, no, no, no. 11 

Síndica Marjorie Rodríguez: Entonces explíqueme para yo poder explicar.  12 

Señor Presidente: ¿Quién va a solicitar unos permisos sin tener fecha? ¿Qué fecha le 13 

pondría a los permisos? 14 

Sindica. Marjorie Rodríguez: Diay la persona le dice ahí la fecha. No, obvio que tiene 15 

que ser con fecha.  16 

Señora Alcaldesa: Ella es la que no tiene que darle a otro. 17 

Síndica Marjorie Rodríguez: Eso fue lo que dijeron la otra vez aquí.  18 

Señor Presidente: Sí que aquí ya no se daba la fecha. 19 

Síndica Marjorie Rodríguez: ¿Aunque no tenga los permisos?. 20 

Señor Presidente: Es que nadie los va a tener al momento de solicitarlos. Nadie los va 21 

a tener al momento. Esto es algo Administrativo, quedamos de que ellos iban a recibir 22 

las solicitudes, y no porque no se pueda, sino que no es conveniente que hayan dos 23 

grupos el mismo día, por la Fuerza Pública, entonces el Ministerio de Salud también lo 24 

puede denegar. 25 

Señora Alcaldesa: Se pueden apartar dos eventos el mismo día. 26 

Síndica Marjorie Rodríguez: Entonces yo puedo apartar una fecha de aquí para 27 

noviembre, tal fecha de noviembre y ustedes me lo respetan, eso queda en actas 28 

¿Verdad?  29 

Señor Presidente: Si viene un documento escrito. 30 



Acta 08-2023, 

07-02-2023 
 

Concejo Municipal de Bagaces. Acta N°08-2023, 07-02-2023                                Página 9 
 

 1 

Síndica Marjorie Rodríguez: La Administración, el Concejo no. La administración lo 2 

respeta, si yo voy a la administración y pido una fecha, me lo respetan para noviembre. 3 

Señor Presidente: ¡Sí, claro! 4 

Síndica Marjorie Rodríguez: Ah ok, eso es lo que yo quería. Aclarado entonces.   5 

Señor Presidente: ok. 6 

Señora Alcaldesa: En este caso, no puede ser que lo manden al Concejo y ya. 7 

Síndico Javier Chaverri: Entonces las fechas que está pidiendo Llanos nos ya no se 8 

pueden porque las tiene el compañero el distrito de Guayabo. 9 

Señor Presidente: Digamos que eso es lo que nosotros esperaríamos que respete la 10 

administración, que Bernal presente una queja formal donde diga “mire donde está la 11 

solicitud desde el treinta y uno de diciembre del dos mil veintidós y usted ahora está 12 

otorgando otro permiso en las mismas fechas; explíqueme esto” 13 

Síndico Bernal Maroto: De hecho, también hay otro asunto en eso, si usted pide la 14 

fecha, bueno nosotros las pedimos desde diciembre, la apartaron, pero el trámite de 15 

permiso no se puede iniciar tampoco tan antes, porque hay mucho documento que se 16 

vence. 17 

Señor Presidente: ¡Correcto! 18 

Síndico Bernal Maroto: Entonces más o menos nosotros hacerlas en abril tenemos que 19 

iniciar como el quince de febrero, con las pólizas del INS y otras cosas, y mandando a la 20 

Fuerza Pública porque todas esas cosas se vencen, entonces tampoco nos da margen de 21 

empezar desde antes, pero sí las fechas fueron apartadas. 22 

Señora Alcaldesa: Ni muy antes, ni muy después, porque aquí todas las fechas llegan el 23 

día que se están venciendo ya, el día antes, dos días antes, entonces eso bueno que diga 24 

Bernal que empiece a hacer los trámites desde febrero, y tampoco muy antes porque se 25 

vencen los documentos. 26 

Señor Presidente: Pero Bernal, ¿ustedes tienen algún documento donde se diga que 27 

esas fechas del quince se las apartaron? 28 

Síndico Bernal Maroto: De hecho que la Asociación doña Emilce y también Dayana la 29 

secretaria ellas mandaron las notas,  y les dijeron sí,  por eso comenzaron publicar ya las  30 
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cositas del tope y todo eso, porque ya nos dieron el permiso de que las fechas estaban 2 

apartadas. 3 

Señora Alcaldesa: Tiene que estar el recibido.  4 

Señor Presidente: Muy importante, tienen que estar esto, esto es para todas las 5 

comunidades que necesitamos un evento, por escrito lo solicitamos a la administración, 6 

y esa respuesta que nos la den por escrito para tenerla como respaldo, y se terminó el 7 

asunto. Ahora yo bueno yo no soy el organizador del evento de Guayabo, ni Llanos del 8 

Cortés, pero ahora tenemos una discrepancia aquí, porque hay dos eventos de la misma 9 

naturaleza, para el mismo fin de semana; eso muy importante que lo aclare. 10 

Reg. Giselle Chavarría: Es que solicitan la autorización de uso de vías cantonales. 11 

Señor Presidente: Tendríamos que revisar la facultad jurídica que tengamos como 12 

Concejo, nosotros cuatro, nosotros cinco, para otorgar un uso de vías cantonales para un 13 

evento de este tipo, mejor hacemos la consulta para curarnos en salud con todas las 14 

demás comunidades, porque esto no es un asunto contra Llanos del Cortés, ni nada, 15 

mejor nos informamos bien.  16 

Somete a votación: 17 

Contestarles a la comunidad de Llanos de Cortés: 18 

Uno, que se remita a la Administración para que les den un certificado de que les están 19 

asignando esas fechas de verdad (o será que ellos no se dan cuenta de este trámite), 20 

entonces con este certificado nos damos cuenta. 21 

Dos, que el uso de estas vías cantonales se refiere exclusivamente a la Administración 22 

En esos términos si les parece compañeros lo damos por recibido y lo dispensamos de 23 

comisión.  24 

Y a la vez que se haga la consulta al Asesor Legal con respecto a la facultad del 25 

Concejo Municipal para autorizar el uso de vías cantonales para eventos de esta 26 

naturaleza o de cualquier naturaleza.  27 

En esos términos si les parece compañeros lo damos por recibido y lo dispensamos de 28 

comisión. Con cuatro votos a favor y cero en contra. Votan los regidores, Maikel  29 

 30 
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Vargas Ulate, Giselle Chavarría Cruz, Hannia Molina Cheves, y José Alfredo Jiménez 2 

Sánchez. (ACUERDO N°5-08-2023). ACUERDO POR MAYORÍA CALIFICADA. 3 

Inciso 03. Consecutivo interno SEC-CON-2023#2898 4 

SEC-CON-2023#2898 Correo UNGL Reciban un cordial saludo por parte de la Unión 5 

Nacional de Gobiernos Locales (UNGL) institución que agremia y represent 6 

políticamente al Régimen Municipal desde hace 45 años. Nos permitimos a través de la 7 

presente hacer el reenvío del Reglamento Prototipo para la Ley de Comercio al Aire 8 

Libre, el cual se construyó de la UNGL como un marco de referencia para que los 9 

Gobiernos Locales del país puedan ajustarlo a su realidad territorial. En caso de 10 

cualquier duda o solicitud de colaboración no dude en contactarnos. 11 

Señor Presidente: Ok, el consecutivo veintiocho noventa y ocho es una propuesta que 12 

nos hace la Unión Nacional de Gobiernos Locales de un reglamento de comercio al aire 13 

libre, creo que esto ya nosotros habíamos aprobado un reglamento para de este tipo. 14 

En todo caso lo que estaría haciendo es: 15 

Se remite a la Administración el consecutivo interno SEC-CON-2023#2898, correo de 16 

la  UNGL en donde reenvían el Reglamento Prototipo para la Ley de Comercio al Aire 17 

Libre, para que  lo revisen y en vista que ya hay uno  aprobado a lo interno de la 18 

municipalidad,  para que revisen esta propuesta y si hay algún diferencia  muy marcada 19 

pues que nos lo hagan llegar y tomaríamos los acuerdos de cambios si procedieran del 20 

reglamento interno, pero de momento lo estaríamos dando por recibido y remitiéndolo a 21 

la administración para que se  proceda según corresponda.  Lo dispensamos y lo 22 

remitimos con cuatro votos a favor y cero en contra. Con cuatro votos a favor y cero en 23 

contra. Votan los regidores, Maikel Vargas Ulate, Giselle Chavarría Cruz, Hannia 24 

Molina Cheves, y José Alfredo Jiménez Sánchez. (ACUERDO N°06-08-2023). 25 

ACUERDO POR MAYORÍA CALIFICADA. 26 

ARTÍCULO IV. AUDIENCIA, ING. EDDY BALTODANO, ING. ANDRÉS 27 

MOYA DEL CONAVI, ING. PABLO CAMACHO.  TEMA INTERVENCIÓN DE 28 

RUTAS CANTONALES UBICADAS EN EL CANTON DE BAGACES (QUE…. 29 

 30 
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…PROCEDÉ CON LAS NUEVAS OBRAS). 2 

Señor Presidente: Continuamos con la lectura de la correspondencia más adelante.  3 

Pasen adelante compañeros del CONAVI, en realidad ya estábamos en otros temas pero 4 

vamos a dejar en un segundito la lectura de la correspondencia para darle la bienvenida 5 

a los ingenieros Eddy Baltodano y Andrés Moya del CONAVI. 6 

A modo de introducción don Andrés y don Eddy, en este Concejo Municipal realmente 7 

hemos estado muy preocupados atendiendo las necesidades de los pobladores, por 8 

básicamente tres aspectos fundamentales para nosotros; uno es la continuación del 9 

contrato de intervención de la ruta 165 y 164 que en su momento se manejó, y  que 10 

ustedes nos hagan la aclaración para tener la información de primera mano, se manejó  11 

aquí en el gobierno local de que esos contratos estaban vigentes, que eran publicaciones, 12 

que eran adquisiciones, que ya se había  concluido el trámite de adjudicación en su 13 

totalidad y todo, y que el proceso de ejecución fue el que se interrumpió en su momento.  14 

Entonces cuál sería el estado actual de esa intervención.  15 

Y también agradecerles por la  intervención y la atención que se dio a finales del año 16 

pasado de estas dos rutas, porque estaban sufriendo un deterioro muy  acelerado en las 17 

partes donde no había sido intervenido, y  se hizo una un buen trabajo. Ese es el primer 18 

tema. 19 

El otro tema que nosotros tenemos y que es de muchísima preocupación tiene que ver 20 

con el estado actual de los puentes que está sobre el Río Tenorio, ubicado en la cerca de 21 

la comunidad de Río Chiquito de Bagaces. El tema de ese puente porque para nadie es 22 

un secreto la preocupación de nosotros como gobierno local y la cantidad de quejas y de 23 

solicitudes de intervención que nos hace la gente, a raíz de los muy frecuentes 24 

accidentes que se presentan en ese puente, principalmente con el choque de vehículos en 25 

la zona del puente. 26 

Nosotros en su momento don Andrés y don Eddy solicitamos como Concejo de Distrito 27 

de Río Naranjo y como Concejo municipal que se valorará la posibilidad de construir 28 

reductores de velocidad en ambos sentidos, como todo lo podemos ver en esa misma 29 

ruta seis. En la ruta cuatro, en todo este sector de Upala, Guatuso y San Carlos la…  30 
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….mayoría de puentes van en dos vías y cuando ya vamos a llegar a un puente de una 2 

vía, nos recibe un reductor de velocidad; algo parecido nosotros hubiéramos querido 3 

para mitigar el tema. Eso es en términos generales con ese puente.  4 

Después del puente Bailey que está ubicado en el distrito de La Fortuna, yo creo que tal 5 

vez  Don Andrés no estaba en ese tiempo, pero yo sí le puedo decir que por lo menos se 6 

han hecho unas cinco reparaciones a ese puente, cuatro o cinco; la última un desfase ahí 7 

cuando se corrió con respecto a la base, los vecinos hablaban de cuarenta centímetros, 8 

(ahí Maikel nos pueda ampliar en ese tema) y se hizo la reparación, se bajó el peso 9 

permitido y se quedó ahí. 10 

El otro tema es el puente que está en el centro de Guayabo, de la comunidad de 11 

Guayabo, que es a una vía, y que es un puente que ya tiene aproximadamente cuarenta 12 

años. Ya hay un estudio técnico sobre las condiciones geológicas de ese puente que 13 

realizaron los profesionales del ICE, creo. 14 

Y cerrar con el puente aquí de la Horquetilla, llegando aquí a Bagaces, que igual 15 

presenta una situación muy similar a la de Guayabo. 16 

Pero estos puentes tomándole la palabra a ustedes, a don Pablo, creo que fue el que nos 17 

hizo esa sugerencia, queremos que ustedes ahora tal vez nos orienten, para presentarlo 18 

al portafolio de proyectos de del MIDEPLAN, para que sean presupuestados en un año 19 

cualquiera como obras nuevas, con salvedad del del puente de Río Chiquito o sobre el 20 

río Tenorio, que sí insistimos en la colocación de los reductores de velocidad, ese sería 21 

el segundo tema. 22 

El tercer tema que para nosotros también no deja de tener relevancia,  es que ustedes tal 23 

vez nos indiquen, ¿cuál es el mecanismo más rápido para llegar a las reparaciones de las 24 

rutas ya existentes?. Cuando digo ruta me refiero a chapias, de las rondas, a bacheos, a 25 

todo ese asunto, porque siempre ha existido el mito o el paradigma de que si es ruta 26 

nacional nadie se puede meter, solo CONAVI, entonces tal vez es más un mito, que otra 27 

cosa, tal vez ustedes nos van a decir no, si hay otros mecanismos donde se puede actuar 28 

y todo el asunto.  Nosotros incluso hasta teníamos la intención de buscar otro tipo de 29 

apoyo,  incluso a lo interno de la misma municipalidad, pero nos dijeron no, porque es  30 
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ruta es ruta nacional y no se puede tocar, entonces ¿de verdad ese es el trámite?, y que 2 

nos quede claro a nosotros y a todas las comunidades.  3 

Decirles que esta transmisión de esta sesión está siendo transmitida en directo a todo el 4 

cantón, que este tema es un tema súper, súper, sensible para todos los pobladores, 5 

porque en realidad yo creo que la red vial es nuestra plataforma de colocar nuestros  6 

productos, de acudir a nuestro trabajo, es todo por donde nos podemos mover.  7 

Para no hacer más largo el asunto, este es el tema por lo que los estamos convocando. 8 

Muchísimas gracias por venir.  9 

Señor Andrés Moya: Buenas tardes a todos, mi nombre es Andrés Moya, yo soy el  10 

ingeniero de zona de la zona 2- 1 Liberia, el nombre de Liberia solamente por 11 

identificación, pero en esta zona vemos el cantón de Bagaces, Liberia, La Cruz y una 12 

parte de Upala.  13 

Bueno para empezar con el primer tema, la intervención de la ruta 164 y 165, con lo que 14 

respecta a la contratación, esas contrataciones se dieron por terminadas en el año 2020, 15 

si no me equivoco 2021, por parte de la Contraloría que se hizo el intento de ampliarlas 16 

y la Contraloría no lo permitió. Entendemos que sí existe un diseño aprobado para la 17 

intervención de la estructura de pavimento;  sin embargo, no se puede ejecutar por lo 18 

mismo, porque no tenemos contratos para ejecutarle el mantenimiento,  y de momento 19 

lo único que se ha podido hacer fue el bacheo que ya ustedes conocen, en ambas rutas y 20 

probablemente se va a estar revisando por si falta un poco más, entonces se va a 21 

continuar con la intervención, ahora veníamos por ahí y notamos que todavía falta un 22 

poco de bacheo ahí, no sé si hay. No sé si quieren que amplíe un poco más al respecto.  23 

Señor Presidente: Está bien, ya se da por finalizado los contratos en el dos mil 24 

veintiuno no tiene contratación abierta, esa pero sí el CONAVI está haciendo las 25 

gestiones para reabrir y continuar con esas intervenciones 26 

Señor Andrés Moya: Sí, sí, sí, , el año pasado la Contraloría autorizó una contratación 27 

directa concursada, y está en proceso de adjudicación, si no es que ya está adjudicado y 28 

más bien en  proceso de elaboración del contrato, entonces próximamente ya se tendrá 29 

la herramienta, lo que pasa es que no podríamos garantizar, por el monto que tenemos,  30 
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no podríamos garantizar la intervención completa de esas rutas con los diseños 2 

aprobados, entonces es un pendiente que todavía tiene CONAVI para poder realizar las 3 

rehabilitaciones a profundidad.  4 

Señor Presidente: Con el monto de la contratación directa nos alcanza. 5 

Señor Andrés Moya: Hay que ver la priorización, para ver si esas rutas están adentro 6 

de estas intervenciones. 7 

Señor Presidente: No es una contratación exclusiva para esta ruta. 8 

Señor Andrés Moya: No, no, es para toda la zona, ese es el asunto, exacto. Sí, 9 

disculpen. Es para toda la zona, entonces hay que hay que priorizar. Exactamente.  10 

Reg. Maikel Vargas: Agradecer a don Eddy, a don Andrés, por la presencia, omo bien 11 

mencionaba el compañero, ciertamente esto es un tema de muchísima preocupación 12 

durante muchos años ya, de las personas. Quiero iniciar, por lo menos yo reconociendo, 13 

en algún momento determinado conversé con don Andrés vía mensaje y en aquel 14 

momento yo le externe la preocupación que teníamos nosotros acá, y ciertamente él me 15 

indicó que para diciembre se iba a iniciar con ese bacheo, y se hizo a finales de 16 

noviembre, cosa que agradecemos un montón don Andrés, y habla muy bien de usted, y 17 

como decimos aquí “al toro por el cacho y al hombre por la palabra”, realmente nos 18 

sentimos muy satisfechos por la respuesta que tuvimos en ese momento y queremos 19 

agradecerle.  De igual manera sé que es con don Eddy o con don Pablo, en ese caso tuve 20 

la oportunidad de conversar con don Andrés. 21 

Yo tengo una consulta, es la siguiente, en relación a lo que estaba mencionando José, 22 

que en el dos mil veintiuno se da por finalizadas las contrataciones o por lo menos  lo 23 

que se hizo en la ruta ciento sesenta y cuatro, creo que fue en ese momento, y que luego 24 

como ustedes mencionaban ahorita, la Contraloría no permite extenderlo.  25 

Mi pregunta es el sentimiento que hubo acá en la zona de que todo iba muy bien y luego 26 

de manera muy abrupta se quedó eso botado,  entonces durante un año, año y medio, 27 

dos años la gente se preguntaba ¿Cómo es que se diseñan esas intervenciones? 28 

evidentemente nosotros no somos técnicos en el asunto, pero sí hubo una gran 29 

interrogante en las comunidades de, por qué eso quedó ahí, que venía muy bonito y todo  30 
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quedo hasta ahí, y nunca tuvimos una respuesta. Ya hoy entiendo que pues hasta ahí 2 

llegó la finalización de la contratación, y luego ustedes quisieron extenderla y ya  3 

Contraloría dijo que no y todo  lo demás; pero mi pregunta es, ¿A qué se debe que eso 4 

llegará hasta allí? es esto digamos normal dentro de los procesos, hacemos la lucha, 5 

buscamos un presupuesto, lo planteamos y es hasta donde llegue. 6 

 Entonces tal vez si nos explica un poco para poder comprender, cómo es la dinámica y 7 

que la gente pueda entender, por qué en aquel momento venía un trabajo interesante y 8 

todo el mundo estaba muy ilusionado, que luego seguía la ruta ciento sesenta y cinco, 9 

pero eso nunca pasó, yo quiero aprovechar que estamos ahorita específicamente en esas 10 

dos rutas, para ver cómo funciona eso,  para cuando nos vuelva a pasar, tener claridad 11 

del por qué queda hasta allí, si fuese el caso. Gracias. Bienvenidos. 12 

Señor Eddy Baltodano: Buenas este mi nombre es Eddy Baltodano, yo soy el Director 13 

Regional de Guanacaste de la zona de Chorotega. Para aclarar la duda que se tiene, no 14 

es que los que el proyecto era solamente para la atención de la ruta ciento sesenta y 15 

cuatro sino era la contratación 2014LN018, que era la que permitía hacer 16 

rehabilitaciones en las rutas que comprenden el contrato de la zona 2-1, que es para los 17 

cantones Liberia, parte de Upala, Bagaces y la Cruz, entonces todas esas rutas se 18 

intervienen con el mismo contrato, igual en ese momento que están saliendo las dos 19 

contrataciones, a las que hacía mención Andrés, que es la 145, que es de mantenimiento 20 

rutinario y la 128, que permitiría si tuviéramos músculo económico continuar con las 21 

labores, pero lo que tenemos para esas contrataciones son dos mil millones, para las 22 

cuatro municipalidades o los cuatro cantones que ve el contrato, entonces si sacamos 23 

por cantidad, si no va a alcanzar para mucho, nada más para darle el mantenimiento 24 

durante los dos años que tienen vigencia los contratos,  entonces  no fue que se dejó 25 

botado, no porque a alguien se le ocurrió dejarlo botado, sino que en el momento que se 26 

cayó la contratación y se finalizó, la Contraloría no permitió continuar, y no solo en la 27 

164 en el cantón de Bagaces  pasó eso, sino que en muchas rutas nacionales ocurrió lo 28 

mismo. ¿Por qué? Porque se tenía previsto que con la ampliación se iban a continuar los 29 

trabajos, al  momento que la Contraloría no dio esa ampliación, no dio el aval, entonces  30 
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todo lo que se tenía planificado continuar hasta ahí llegó, y en ese momento no podemos 2 

continuar, porque con dos mil cuatrocientos millones casi que únicamente nos 3 

dedicaríamos solo a esa ruta, y tenemos que atender todas los cuatro cantones, entonces  4 

por eso les digo que para esa contratación no, pero el diseño ya se tiene eventualmente 5 

dentro de dos años o antes, si Dios quiere, que se saquen los contratos plurianuales, ya 6 

con un presupuesto que sea suficiente para la atención de las rutas como se debería 7 

hacer, entonces lo único que se hace es actualizar el diseño, que no es mucho lo que 8 

vaya a cambiar y se continúan con las labores. Gracias. 9 

Reg. Maikel Vargas: Usted mencionaba algo interesante ahorita, no recuerdo la frase, 10 

pero lo que quería decir es que ustedes proyectan X o Y situación, y al final se quedaron 11 

sin presupuesto, Contraloría dice que no más, y uno lo entiende.  12 

Mi pregunta es, vieras que antes de noviembre de este año que pasó,  ya la situación era 13 

insostenible, es decir literalmente usted se encontraba a la gente con repuestos de 14 

vehículos en la mano, o en la llantera, digamos ese era el pan de todos los días, entonces 15 

mi consulta es,  ustedes cuando tienen estas situaciones que es poco presupuesto para 16 

realmente hacer estos proyectos de manera tal que tengamos una buena losa, o como se 17 

le llame, y vemos que definitivamente usted menciona dos mil millones para cuatro 18 

cantones, si eso lo que significa es que no va a alcanzar, como usted menciona, y uno 19 

eso lo entiende, entonces mi pregunta es, ¿Han visualizado o visualizan tener entonces 20 

por lo menos una cantidad de dinero importante para hacer los bacheos? Y esto lo digo, 21 

porque la población cuando se le ha dado una atención de bacheo, la gente queda súper 22 

tranquila o bastante tranquila o contenta, porque ya por lo menos llegan al trabajo, no se 23 

quedan botados o logran llegar a sus casa, y lo menciono porque fue como un año y 24 

medio o dos años, en donde eso fue un sufrimiento y en este Concejo era increíble la 25 

cantidad de súplicas, ya no eran quejas, eran súplicas de las personas de las 26 

comunidades de Fortuna, Guayabo, aquí en Bagaces, etcétera, entonces yo lo que 27 

interpreto nuevamente, desgraciadamente, y no es su culpa, por supuesto, es que la 28 

cantidad de dinero que hay es muy poca, entonces por ejemplo, si hay dos mil millones 29 

 30 
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 y vamos a invertir mil millones en un lapso pequeño para dejarlo botado, casi que es 2 

mejor dejar los dos mil millones y dar un buen bacheo en los cuatro cantones, y que  3 

mientras esta cuestión mejore, tener las vías como gracias a Dios a ustedes están ahora a 4 

partir de noviembre, ya dejaron vías digamos decentes, no sé si al final logré 5 

expresarme bien en mi comentario. Gracias.  6 

Señor Eddy Baltodano: No. También para aclarar, el CONAVI no tiene, no es que 7 

maneja un presupuesto, el presupuesto se lo da la Asamblea Legislativa, entonces el 8 

asunto es que también el CONAVI se maneja únicamente con contratos, entonces si no 9 

tenemos un contrato activo no podemos intervenir, aunque tengamos las mayores 10 

intenciones y los mayores deseos de hacerlo, y eso fue lo que pasó durante año y medio, 11 

si hubiéramos tenido un contrato con el que tuvimos ahora al final, que Andrés lo 12 

comunicó que íbamos a empezar en diciembre, porque más bien el plan era iniciar en 13 

julio, o en agosto, pero vamos a ver, para hacer el bacheo teníamos que tener el contrato 14 

de verificación, salió el de bacheo, pero no el de verificación, entonces hasta que no 15 

tuviéramos los dos empatados no podíamos iniciar, por eso fue que nos demoramos en 16 

iniciar el bacheo, no sé si me explico, o sea, no es culpa ni siquiera de la administración 17 

el no contar con los contratos, porque todo eso tiene que ir a un proceso legal, un 18 

proceso administrativo, ya cuando a nosotros nos dieron eso quince días después ya 19 

estábamos iniciando con las labores, entonces eso es para tal vez no sientan que es que 20 

uno deja las cosas botadas, sino que el procesos que se lleva y esa contratación que es 21 

era por seis meses, se llevó casi un año para hacerla efectiva, entonces digamos eso a 22 

nosotros mismos también nos causa insatisfacción ¿Por qué? Porque uno quiere hacer 23 

las cosas, pero si no lo dejan hacer las cosas, no se puede, o sea como como dice el 24 

dicho, “si no me dan el cacao, no puedo no puedo hacer chocolate”.  25 

Señor Presidente: Ok, don Eddy vamos para ir avanzando, a modo de resumen, para 26 

dejar el tema de ciento sesenta y cuatro, ciento sesenta y cinco, digámoslo cubierto, 27 

podemos decir bueno, no tenemos contratación para continuar con la intervención que 28 

se estaba haciendo hasta el dos mil veintiuno, si hay una contratación que está en.. 29 

 30 
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… proceso de adjudicación, donde incluye el mantenimiento por dos años de todas las 2 

rutas asociadas a la región, que van a estar esas dos rutas dentro de esas, la contratación 3 

no es exclusiva para esas dos rutas, lo entendemos sino que está dentro de un grupo de 4 

rutas que se van a atender en los próximos dos años a través de esta contratación, y que 5 

ya están los estudios técnicos, para en una eventualidad avanzar hacia la presentación de 6 

un nuevo proyecto de concluir esa intervención que se estaba haciendo. En términos 7 

generales ¿Eso es verdad? 8 

Señora Alcaldesa: Buenas noches. Bienvenidos. 9 

Señor Presidente: Doña Eva es la alcaldesa. Perdón que no la habían presentado. 10 

Señora Alcaldesa: Don Eddy y Andrés, ya ellos hablaron de esas rutas, a mí siempre 11 

me preocupa mucho esta ruta 922, ustedes la conocen, es el camino hacia Palo Verde, 12 

ustedes la conocen y como que aquí llegó otra carta, ahora la estaba leyendo, viene 13 

fresquita, y siempre dice que no está en contratación, que hay que meterla, pero yo llevó 14 

dos años de oír lo mismo, pero ¿Cuál es el proceso para que quede dentro del 15 

presupuesto nacional? Porque el pasado me imagino que dividieron esos dos mil 16 

quinientos millones entre los cuatro y le dieron seiscientos millones a cada uno, me 17 

imagino, porque eso fue lo que invirtieron aquí, pero las decisiones que toman ustedes a 18 

nivel regional y central no entiendo en base a qué lo toman, porque aquí hay mucho 19 

tráfico de maquinaria agrícola, y como le dije al Ministro “cómo vamos a poner un 20 

sellito? ¡Por Dios!, un sellito para quitar el polvo, está bien, pero saben que no va a 21 

durar cuatro meses, y eso pasó, invirtieron seiscientos millones en marzo y vaya dense 22 

una vuelta cuando puedan, ya no se puede pasar por ahí, y el problema es que todos los 23 

años es lo mismo, más bien estamos más preocupados ahora, porque siempre en 24 

diciembre venían a echarle una mano, a hacer una conformación de la calle y a mejorar, 25 

más que todo conformación, y este año ni siquiera han venido a mantenimiento del 26 

lastre, entonces la gente está que ya quieren hacer como una manifestación o cosas de 27 

esas, porque los carros igual se les despedazan los compensadores, llantas,  realmente 28 

me gustaría que den una vuelta ahí a la 922, que la gente a Palo Verde casi da pena que 29 

los extranjeros bajen ahí.  30 
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Y por el otro lado de Playita San Ramón que esa ya es ruta cantonal, sin embargo, ahí 2 

pasa maquinaria, pero el Viejo nos ha ayudado con material, hemos resuelto un poco  3 

esa situación, pero en la ruta de CONAVI que no podemos intervenirla, todos dicen “la 4 

municipalidad como tiene eso” creen que nos toca a nosotros, y como explicar a la gente 5 

que es ruta nacional, y que el problema es que deberían tener programada ya todos los 6 

años, cuando entra el verano una conformación de la de la calle, por lo menos para que 7 

los carros no se destruyan tanto, y eso es una cuestión de planificación, nos pasa a 8 

todos, y a usted lo entiendo perfectamente con lo de las contrataciones, en las 9 

instituciones públicas es una tristeza, no llegó un proveedor, va otro año más, mientras 10 

llega la liquidación, va el primer presupuesto extraordinario, y la gente también no 11 

entiende eso, que todas las empresas estado hay que sentarse a tener paciencia, pero sin 12 

embargo, si les digo que por lo menos manden algo ahí, por lo menos a que le echen una 13 

raspadita, esa esa calle tiene una buena base, le han echado mucho material, porque hay 14 

que reconocer lo que se hace bien, pero sin embargo, mejor con seiscientos millones en 15 

tres kilómetros de capa asfáltica y tenemos tres kilómetros bien hechos, y no esos sellos. 16 

Imagínese que eso lo hizo Dinaju, cuando se terminó el sello queda el polvo de piedra 17 

que le echan, y no se veía todavía extendido, cuando empiezan a apagar los carros 18 

empiezan a irse para la orilla y había partes que no se habían cubierto bien. No sé qué 19 

hacen los inspectores también, yo hay que tener un control más cercano aquí porque 20 

anteriormente era maquinaria muy mala la que mandaban, porque yo sí conozco bien, 21 

porque por ahí camino, y ahora que lo hice una empresa, pues yo creo que los controles 22 

de los inspectores deben ser más estrictos, porque siento que había partes que ni siquiera 23 

quedó relleno el sello. 24 

Y  por otra parte de los puentes nos dicen igual el puesto de aquí de Río Chiquito y el de 25 

Río Blanco, igual nos dice no nos corresponde a nosotros vean a ver dónde es, pero no 26 

nos dicen cuál es el procedimiento a seguir, porque al final, no lo meten en presupuesto 27 

nacional, no les corresponde a ustedes, pero que nos digan, cómo o a quién se lo 28 

mandamos, o cómo lo mandamos ¿Cuál es el procedimiento? Yo les agradecería eso 29 

porque yo los entiendo a ustedes, porque nosotros también estamos en este sector..  30 
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..público, pero también si es bueno que esas calles no las descuiden tanto y le voy a 2 

decir toda la ruta al sur de los cantones están asfaltadas excepto las de Bagaces. Muchas  3 

gracias y bienvenidos y gracias por estar aquí, de verdad que les agradecemos mucho 4 

eso. 5 

Señor Eddy Baltodano: Bueno doña Eva con respecto a la consulta sobre la ruta según 6 

la ley de creación del CONAVI, conservación vial no puede cambiarle la condición de 7 

ruedo a una ruta, o sea si es lastre, se mantiene el lastre, se le da mantenimiento para 8 

que se lastre, si es asfalto se mantiene con asfalto, no se puede combinar; tal vez por eso 9 

es que no se ha podido, no hemos podido hacer colocar una carpe asfáltica en una ruta 10 

de lastro, que está declarada como ruta de lastro.  11 

Lo de los sellos que se colocan en las rutas de lastre, inicialmente se hacían en las zonas 12 

urbanas únicamente, pero con el gobierno pasado, el Gobierno tomó la decisión de 13 

colocar sellos en la mayoría,  o hasta donde se pudiera llegar con el sello con el 14 

presupuesto que se tenía,  para eventualmente empezar a reforzar el sello, hacerle 15 

refuerzo con un tratamiento superficial, puede ser un TS2, un TS3 y eventualmente ir 16 

ganando consistencia y que tuvieran un poco más de resistencia para para los equipos 17 

pesados, porque si no el proceso que se tiene que llevar, es hacer un levantamiento de la 18 

ruta, la ruta tendría que tener más o menos un tránsito promedio diario de quinientos 19 

vehículos, mínimo, para que la tasa de retorno del proyecto para hacerla una ruta 20 

asfaltada fuera rentable, y en las rutas lastre por más bonito que se  tenga un proyecto, 21 

que pasen quinientos vehículos diarios, durante casi quince días que es lo que se hace en 22 

los conteos continuos, es muy difícil, entonces por eso es que casi no se han vuelto a 23 

hacer rutas nuevas porque el MIDEPLAN; o sea, todo eso, todo eso que le estoy 24 

diciendo no es del CONAVI, son pedidos del Ministerio de Planificación, antes era 25 

todavía más estricto, antes tenía que esa tasa de retorno tenía que ser superior al doce 26 

por ciento, ahora la bajaron, la habían bajado al ocho por ciento, por eso le digo que son 27 

los quinientos vehículos, antes tenía que cumplir casi que diez casi setecientos 28 

cincuenta, ochocientos vehículos diarios, entonces por eso nosotros no podemos colocar 29 

una carpeta asfáltica. 30 
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¿Qué fue lo que pasó? Que al caerse los contratos de asfalto en el veintiuno y se quedó 2 

un impasse ahí en la institución y digamos que teníamos reticencia también de la 3 

Contraloría para probar hasta del año pasado, que aprobaron estos dos contratos, que es 4 

el ciento veinticinco y el ciento cuarenta y ocho que les mencioné anteriormente, es que 5 

estamos volviendo a resurgir y a retomar otra vez el mantenimiento de las rutas, 6 

solamente que esos contratos los autorizaron con montos relativamente pocos, para no 7 

decir que casi que ínfimos, porque para dos años de mantenimiento casi que se llevarían 8 

entre los seis mil y los siete mil millones por tipo, por zona o por región, y en este 9 

momento lo que nos están dando son dos mil quinientos, y aparte de eso el presupuesto, 10 

y se los comento también porque no vamos a ver, necesitamos que todos nos ayudemos, 11 

y cuando nos ayudemos es que las municipalidades, los Concejos Municipales, hablen 12 

con los diputados de las zonas de las provincias, para que ayuden a aprobar los 13 

presupuestos que se piden, no lo que ellos creen que es necesario para el país, porque 14 

nadie pide plata para guardarla sino para ejecutarla, porque los presupuestos son 15 

anuales, y a nosotros el presupuesto que tenemos para este  año lo que nos iban a dar, o 16 

lo que se iba a solicitar, era la mitad del presupuesto que teníamos para los dos años, 17 

que andaban ronda los mil doscientos, mil trescientos millones, lo que nos dan son 18 

cuatrocientos millones para todo el año, como dice el dicho “tras de cuernos palos”, con 19 

esos cuatrocientos millones, ya no son los seiscientos millones que teníamos para cada 20 

uno de los cantones, sino que son cien millones para cada uno de los cantones, para 21 

darle mantenimiento, entonces o sea todo no es que se confabula o que están en contra, 22 

sino que a veces toman decisiones y no se ponen a pensar en lo que se está necesitando. 23 

Entonces por eso les digo. 24 

Reg. Giselle Chavarría: Buenas noches, la consulta mía es la siguiente, se habla de un 25 

presupuesto para cuatro cantones ¿Cuál es el modelo que utilizan para la distribución? 26 

¿Tienen algún indicador o es a juicio y criterio de las necesidades? o ¿Cómo se maneja? 27 

Para nosotros entender, bueno quedó muy claro el tema que lo que es lastre, lastre se 28 

debería quedar, y pavimento, pavimento, que eso yo no lo conocía. Muchas gracias. Sí 29 

me gustaría saber cómo hacen esa distribución. 30 
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Señor Andrés Moya: Bueno normalmente para definir a dónde se ubican los recursos 2 

va exactamente así, nosotros hacemos inventarios de necesidades y a partir de ahí pues 3 

damos prioridad a lo que consideramos a criterio profesional necesita una intervención 4 

más urgente, tratamos de balancearlo evidentemente de la mejor manera pero la mayoría 5 

veces nos quedamos cortos, por lo mismo que explicaba Eddy, nos recortan los 6 

presupuestos mucho y las necesidades nunca terminamos de abarcarlas. 7 

Señor Presidente: Muchísimas gracias, yo quisiera en la conclusión que hicimos ahora,  8 

solicitar las disculpas ahí para los habitantes de esta región, sí se nos estaba quedando la 9 

ruta 922 que es de trascendental importancia para para el desarrollo del cantón, es la 10 

digámoslo así, de la parte alta es quizás la que nos lleva al mayor atractivo turístico y a 11 

uno de los sitios de conservación más importantes que tiene el país, y desgraciadamente 12 

a fin de año hubo periodos en que tuvo que estar cerrado, porque no se podía accesar a 13 

Palo Verde, por ponerles un ejemplo. Entonces no podemos llegar a un país que por un 14 

día, nos ventilamos a nivel mundial nuestras este garantías  y fortalezas en el tema de 15 

conservación ambiental, y por otro lado tener que tener cerrado el principal humedal de 16 

la región norte del país, cerrado porque no hay acceso para vehículos, ese tipo de cosas 17 

son las que tal vez este tipo de reuniones hacen provechosos el espacio, porque tal vez 18 

ustedes que manejen este tipo de información. 19 

 Yo sí en la conclusión que dije. 20 

Señor Andrés Moya: Sí tal vez me faltó abarcar el tema de la 922, nosotros en días 21 

pasados hicimos un inventario de necesidades de todas las rutas, bueno las rutas del 22 

lastre, específicamente, incluyendo la novecientos veintidós, ahorita no recuerdo el 23 

monto, el monto que nos  arrojó el inventario pero ya lo tenemos, lo pasamos a la 24 

Gerencia de Conservación para para iniciar las gestiones con las necesidades, entonces 25 

vamos a esperamos ya  instrucciones de parte de CONAVI para proceder con lo que es 26 

la contratación. 27 

Señor Eddy Baltodano: Sí nada más también para aclarar la contratación no depende 28 

de nosotros. Sí, vamos a ver, ya nosotros pasamos el inventario de necesidades a la 29 

gerencia, el gerente junto con la dirección ejecutiva y la parte financiera determinan si  30 
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dentro de los presupuestos aprobados que les comento que fueron siete mil millones 2 

para todo el país, que son que más o menos como cinco mil kilómetros lineales de 3 

lastre, entonces ellos van a determinar a cuales de todas las necesidades a nivel nacional 4 

ellos van a dar prioridad, pero ya no es de nosotros, ya nosotros pasamos todas las los 5 

inventarios de las rutas del cantón de Guanacaste, y la parte de Puntarenas que nos 6 

corresponde, que es al final de la península.  7 

Entonces ya ellos lo tienen, andamos cercanos, así para comentarles, andamos cercanos 8 

a los cuarenta y cinco mil millones para todo Guanacaste, y yo sé que no nos va a dar 9 

plata,  o sea no vamos a tener plata para poder abarcar solo Guanacaste son eso, y el 10 

gobierno lo que generó fueron siete mil millones para todo el país, entonces lo comento 11 

para que ustedes vean que no es cosa de uno si se hace, o no se hacen las cosas, sino que 12 

es ya es son decisiones que vienen de arriba. 13 

Señor Presidente: Nada más solicitarles por favor para la específicamente para la ruta 14 

922 que ojalá antes de que comience el invierno, porque digamos no es lo mismo que 15 

comience el invierno en una ruta asfaltada a una ruta con los pegaderos que tuvo esta 16 

ruta y que estoy seguro no hubo la remoción del material contaminado adecuado ni nada 17 

de eso,  sino que posiblemente volvamos a los mismos pegaderos entonces es que nos 18 

den la prioridad que sea del caso,  igual las mismas conclusiones que sacamos para las 19 

otras rutas, estas aplican pero con esta la salvedad es que le den prioridad a esta 20 

intervención en este verano y que la cacareada apertura de las plantas de producción de 21 

asfalto sirvan para volverle a echar la otra cápita. Está bien. Con ese tema estamos ahí. 22 

Muchísimas gracias. 23 

El otro tema es el tema de los puentes, les decía hay cuatro hay cuatro puentes críticos 24 

en el cantón y muy crítico Río Chiquito que yo creo que el año pasado por lo menos sus 25 

cinco víctimas cobró y nosotros no podemos pasar dejar de pasar por alto este tipo de 26 

situaciones, nosotros como gobierno local, bueno no les voy a decir las condiciones del 27 

puente porque ustedes las recontra conocen pero es un puente que realmente presenta 28 

una trampa bien jodida, porque el que viene de allá no está viendo el que viene de aquí, 29 

y si se topan en el puente de ahí desgraciadamente va a pasar lo que muy………….  30 
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….frecuentemente pasa,  y nosotros mal haríamos en este momento con dejar pasar este 2 

tipo de situaciones, vamos hacer el proceso que corresponde, y que ustedes al final, 3 

van  por favor, ya sea a través de un correo o tal vez hoy con una explicación así muy 4 

pormenorizada, tal vez no si no le pediríamos que nos lo hagan por escrito para 5 

presentar estas obras al portafolio de proyectos del del MIDEPLAN, o bajo el 6 

procedimiento que ustedes nos digan, pero si quisiéramos que por lo menos se 7 

construyan los reductores de velocidad, en ese puente, porque no en este momento no 8 

hay nada no hay nada que le avise, al que no conoce la ruta se va a mandar, y el que no 9 

la conoce de aquí para allá se va a mandar, el que no sabe lo que se va a topar allá en el 10 

bajo. Y eso es lo que nosotros quisiéramos, una adecuada señalización, una adecuada 11 

colocación con el diseño, con las distancias, con la ubicación, que los expertos indiquen, 12 

en eso nosotros no nos vamos a meter porque obviamente no tenemos la expertís para 13 

manejar este tipo de situaciones, pero si solicitarles que por favor. 14 

La construcción del puente nuevo no vamos a negociarla hoy porque no es un tema que 15 

nos corresponda, que nos orienten cómo lo estaríamos metiendo, pero sí la construcción 16 

de los reductores para ese puente específico.  17 

Señor Eddy Baltonado: Ok, vea el procedimiento para la construcción de reductores y 18 

la señalización es hacer la solicitud a la Dirección de Ingeniería de Tránsito, creo 19 

¿Cómo es que se llama?, José Miguel Calvo es el ingeniero de la Dirección General de 20 

Ingeniería de Tránsito que tiene las oficinas en Liberia.  21 

Ahí a él le hacen una solicitud y explíquele todo eso que me están diciendo acá ahorita, 22 

de los accidentes, él tiene que tener el récord de accidentes en ese sitio, y él que él nos 23 

indique,  porque la construcción la vamos a hacer nosotros, pero que él nos indique la 24 

ubicación de los reductores, si es uno, o dos o dos, por sentido, para que ellos también 25 

coloquen la señalización, porque ellos como son Ingeniería de Tránsito, son los que 26 

deberían de saber la señalización que tiene que ir ahí y en la posiciones que tienen que 27 

ir. 28 

Y con respecto ya, ahora sí para lo de los puentes, lo del Ministerio de Planificación les 29 

diría  que la alcaldía le solicite al Departamento de Planificación del CONAVI, ¿cuál es  30 
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la metodología que utiliza el MIDEPLAN? Porque para eso ellos tienen un proceso, un 2 

procedimiento y como es de Obras Viales entonces Planificación Institucional del 3 

CONAVI ellos le deberían de generar la información que se requiere para presentarlo 4 

como un proyecto, y el correo creo que es planificación@conavi.go.cr, ya le 5 

confirmamos el correo, 6 

Señor Presidente: Bueno lo pueden dejar con la secretaria. 7 

Señor Eddy Baltodano: Le mandamos a la dirección de correo que nos enviaron. 8 

Señor Presidente: Ok, entonces tenemos dos puntos, solicitarle a la ingeniería de 9 

Tránsito del CONAVI en la región Chorotega que va a estar en Liberia. 10 

Señor Eddy Baltodano: No, es a la Dirección General de Ingeniería de tránsito del 11 

MOPT o COSEVI.  12 

Señor Presidente: A José Miguel Calvo, en Liberia, Guanacaste. Solicitarle la 13 

ubicación y la cantidad de que ellos estarían recomendando para los reductores de 14 

velocidad en ambos sentidos del puente de río Tenorio, ese sería el primer tema. Está 15 

bien, perfecto.  Y después que de parte de la alcaldía se inicie el contacto con la parte 16 

Planificación Institucional del CONAVI para que les orienten sobre el procedimiento a 17 

seguir,  para presentar proyectos de inversión de obra pública ante el MIDEPLAN. 18 

Reg. Giselle Chavarría: Y José el puente peatonal de Guayabo. 19 

Señor Presidente: Aquí hay un tema que ha venido surgiendo, me imagino que en un 20 

montón de comunidades, no solo en la en Río Naranjo, no en Río Naranjo este es otro, 21 

que está el puente y están dentro de las comunidades, entonces la gente de obviamente 22 

por no circular en la calzada donde circulan todos los vehículos, a través del tiempo las 23 

organizaciones comunales y generalmente no es CONAVI el que lo hace, han 24 

construido puentes peatonales.  25 

Eso que ustedes nos lo digan, eso no incluye una responsabilidad abierta hacia 26 

CONAVI, el mantenimiento o la construcción de ese tipo de instalación adyacente al 27 

puente, o si entra dentro de la responsabilidad de CONAVI, primero que todo ese tema. 28 

Señor Eddy Baltodano: Bueno la parte legal no sabría decirle, sé que si el CONAVI lo 29 

construye, él asume responsabilidad para darle mantenimiento. Pero le podríamos hacer  30 
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la consulta al departamento legal, darle mantenimiento no es el problema, uno le puede 2 

dar el mantenimiento, el problema es que llegue una auditoría y diga que por qué se le 3 

está dando mantenimiento, y que lo tachen a uno que está haciendo desvío de fondos, 4 

aunque es para la misma vía, y es para la misma comunidad, usted sabe que las 5 

auditorías, la Contraloría y todos ellos lo que andan viendo  a ver a quién se le zafa algo 6 

para llegar y caerle encima, entonces por eso le digo, que tal vez si usted me plantea por 7 

correo yo se lo remito al director de  Legal de CONAVI, para que ellos nos  den por lo 8 

menos el visto bueno que sí podemos,  o que nos digan que mejor no 9 

Ahora bien este en el en este puente de acá arriba que nosotros lo mandamos a cerrar, 10 

porque nos llegó eso, la idea es que una vez que tengamos el contrato de la ciento 11 

cuarenta y cinco, ver si le podemos dar el mantenimiento, por lo menos para habilitar el 12 

paso nuevamente. 13 

Señor Presidente: Es que estoy seguro de que la comunidad de Río Naranjo y hay un 14 

montón de comunidades que están pasando por la misma situación, cuando hay un 15 

puente adicional, que es muy de una zona muy concurrida, prácticamente estamos 16 

obligando y para peor ese que está en una vuelta, o sea con poca visibilidad, estamos 17 

obligando a que la gente pase, y si es de una vida o sea estamos mandando a la gente a 18 

un embudo, y con eso no se puede jugar, o sea es que es un tema de vidas humanas, esto 19 

es un tema yo creo que revierte la debida sensibilidad, para para que ni siquiera se nos 20 

ocurra no mencionar estas cosas en una sesión municipal, nos corresponde y prisión 21 

para el que  ignore este tipo de cosas en esas palabras. 22 

Somete a votación: 23 

Solicitarle a la Dirección Regional Chorotega de CONAVI, que se realicen las consultas 24 

legales o administrativas que ellos consideren pertinentes, para que nos aclaren si los 25 

puentes peatonales construidos de forma adyacente, o a la par de los puentes que están 26 

sobre rutas nacionales, pueden ser intervenidos por CONAVI independientemente, y 27 

vamos a ponerlo así, para que se manejen las dos opciones, independientemente de 28 

quien lo haya construido. Vamos a dejarlo así para que ustedes nos contesten en las dos 29 

vías. Lo dispensamos y lo aprobamos con cuatro votos a favor y cero en contra. 30 



Acta 08-2023, 

07-02-2023 
 

Concejo Municipal de Bagaces. Acta N°08-2023, 07-02-2023                                Página 28 
 

 1 

Votan los regidores, Maikel Vargas Ulate, Giselle Chavarría Cruz, Hannia Molina 2 

Cheves, y José Alfredo Jiménez Sánchez. (ACUERDO N°07-08-2023). ACUERDO 3 

POR MAYORÍA CALIFICADA 4 

Con los puentes ahí estamos, por un lado vamos a hacer la consulta de Ingeniería de 5 

Tránsito del MOPT para la colocación de los reductores, vamos a hacer la consulta de 6 

planificación institucional para el tema del procedimiento de proyectos para presentar a 7 

través de la alcaldía proyectos nuevos de inversión. El tema de la consulta del área 8 

técnica de los puentes peatonales. Y como un apéndice de ese último punto agradecerle 9 

a don Eddy, de que en la medida de lo posible la intervención al puente sobre el Río 10 

Guayabo, al paso peatonal que existe ahí, porque de verdad que está provocando una 11 

emergencia ahí, y le agradecemos su disponibilidad para para atenderlo ahí.  12 

Y el de Río Naranjo. Heidi, yo no sé si usted nos quiere ampliar ese tema de Río 13 

Naranjo.  14 

Reg. Heidy Ordoñez: Buenas noches, bueno lo que pasa en este puente es que estamos 15 

a dos pendientes, a los dos lados hay pendiente, entonces el que viene por acá y el que 16 

viene por acá, no se ven, ahorita sí hay señalización, pero faltarían los reductores de 17 

velocidad, hay una prevista de  ese puente para dos vías, ahorita pasan por lo menos 18 

pasan más de seis mil carros por día,  y también está pasando mucho lo que son tráiler, 19 

porque van para la ruta Limón, entonces por ahí pasan y cortan camino por El Salto, 20 

entonces es una ruta muy concurrida y necesitamos que por favor lo tomen en cuenta. 21 

Señor Eddy Baltodano: Ese iría en la misma línea de la consulta planificación, porque 22 

eventualmente aunque tenga la prisa para dos, para dos días tendrían que hacer la 23 

valoración del puente o sea de la estructura de la superestructura, ajá y después tendrían 24 

que construir la loza. 25 

Entonces ya no es de conservación, porque digamos que se convertiría en una obra 26 

nueva ahí mismo, ahí mismo en esa consulta, tal vez incluir ese puente con la 27 

explicación, que es una ampliación del puente que existe, tal y tal cosa, porque a final  28 

de cuentas la gente de ingeniería va a tener que venir a hacer el levantamiento del 29 

puente, o pedirnos a nosotros que le mandemos el levantamiento actual. 30 
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Reg. Heidy Ordoñez: Ajá, si nosotros estuvimos ahí con personeros de CONAVI, dos 2 

de ello no recuerdo el nombre, pero si ellos vieron la parte esa que está para dos vías, 3 

entonces no sé si hicieron el reporte o que pasaría, pero sería bueno volverlo a retomar 4 

otra vez.  5 

Señor Presidente: Heidita la forma de retomarlo es muy sencilla, es incluirlo dentro de 6 

este procedimiento, o sea cuando tengamos claro el procedimiento para presentar obra 7 

nueva, ya no van a ser cuatro puentes los que vamos a presentar, sino que van a ser 8 

cinco y explicar en qué consistiría la obra ampliación puente Río Naranjo y todo el 9 

asunto. 10 

Reg. Heidy Ordoñez: Bien.  11 

Señor Eddy Baltodano: Si tienen la información de quienes fueron los que vinieron, y 12 

de qué departamento eran, entonces sería bueno consignarla para darle un seguimiento.  13 

Reg. Heidy Ordoñez: Ajá, yo se lo puedo pasar a Nela, para que se lo pase a ustedes 14 

por correo. 15 

Señor Presidente: No, en la solicitud de la alcaldía, cuando vayamos haciendo una 16 

breve descripción de cada una de las obras, a la obra de ampliación del puente Río 17 

Naranjo agregar esa información como es. 18 

Ya para ir terminando el otro tema que nos quedaba es, que sí  manejamos durante 19 

varios días el regidor Maikel y todos los vecinos principalmente la zona alta, se manejó 20 

un sinsabor de digámoslo así, de lo hermético que es a veces entrarle a CONAVI para 21 

reparaciones,  de lo hermético que es el asunto, se manejó no estamos diciendo que así 22 

sea, se percibió esa situación en la población, y al final nosotros lo hemos dicho aquí, 23 

agradecemos y también decimos lo bueno, porque no podemos decir siempre lo malo, 24 

pero es que tal vez a veces la gente no usa el mecanismo adecuado para para hacer las 25 

gestiones.  26 

En el caso de esta zona alta aquí de la ruta ciento sesenta y cuatro por lo menos por dos 27 

meses, si no fue más, el zacate casi que se acostaba sobre la calle, y la gente encima de 28 

nosotros, y encima, y chorro de sinvergüenzas que ¿Qué van a hacer ustedes a la 29 

municipalidad? Que no nos pueden ayudar con algo tan sencillo, y denle, y dele, … 30 
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…entonces hoy que estamos en esto, y que nos lo están transmitiendo en vivo la sesión, 2 

todas las sesiones son transmitidas, y para que por lo menos a la población le quede 3 

claro, cuál es el procedimiento más rápido para llegarle a este tipo de situaciones, 4 

porque igual pasó con la ruta ciento sesenta y cuatro, ciento sesenta y cinco, con 5 

huequeros por no decirlo de otra manera, con los pozos que habían ahí y la gente nos 6 

reclama feo a nosotros, tal vez lo estoy diciendo, pero no es están en broma, así en esos 7 

términos nos reclaman, porque la gente cree que porque uno viene para acá, o Giselle es 8 

la presidenta, yo soy el presidente,  Maikel es regidor, tenemos la solución, y no se dan 9 

cuenta que hay un camino que seguir entre las instituciones correspondientes que son 10 

las llamadas a dar esa solución, y no somos nosotros, nosotros somos gestionarios nada 11 

más ante ustedes, y si nos gustaría que para ese tipo de cosas a futuro se manejen esas 12 

gestiones por las vías que corresponden, para que puedan llegar a las personas 13 

adecuadas y en los tiempos adecuados; esa es nuestra preocupación, porque estoy 14 

seguro que en la ciento sesenta y cinco, ya este garubero y en la ciento sesenta y cuatro 15 

de  ahí para arriba y aquí unos polvazales, porque desgraciadamente estos microclimas 16 

de Bagaces son increíbles, entonces próximamente nos vamos a volver a encontrar 17 

posiblemente con huecos en la ciento sesenta y cinco y en la ciento sesenta y cuatro. 18 

Entonces este para que nos aclaren cuál es la vía más adecuada para llegar a ese tipo de 19 

soluciones. Disculpen si somos muy incomodos. 20 

Señor Eddy Baltodano: No, no, todos tenemos dudas y lo mejor es que ver si solventar 21 

la duda.  El CONAVI se maneja por medio de contratos, si el CONAVI no tiene un 22 

contrato no puede ejecutar ninguna labor, o sea ¿Qué es lo que hacemos nosotros? O 23 

¿Qué fue lo que se hicieron en estos dieciocho meses más o menos? Puede hacer 24 

levantamientos de necesidades, porque no teníamos un contrato, del dos mil veintiuno 25 

cuando se terminó la contratación diecisiete, dieciocho y dieciséis que una era de la 26 

chapia, es cuajes, limpieza de alcantarillas, limpieza de cunetas, era la Dieciséis, la 27 

diecisiete era la contratación de colocación de alcantarillas, construcción de cunetas 28 

bacheos de urgencia, bacheo formal, y la dieciocho eran las rehabilitaciones y bacheos a  29 

profundidad, pintura, cuando se hace una rehabilitación, se pinta la carretera nueva, se  30 
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colocan ciertos dispositivos de seguridad, que es lo que viene en el cartel cuando eso se 2 

terminó, o sea cuando  ya la Contraloría dijo, no vamos a seguir con esas contrataciones, 3 

fue lo que pasó el impasse que tuvimos a nivel nacional, no fue aquí, entonces 4 

empezamos a principios de año que son estas contrataciones de urgencia, que se 5 

vinieron con el bacheo de urgencia, para todas las zonas, eso se empezó a gestionar 6 

desde enero del año pasado y fueron saliendo a la luz más o menos entre junio y julio 7 

del año pasado, y ya le expliqué por qué aquí empezamos tarde, pero ya iniciamos, nos 8 

queda hasta abril, si Dios quiere, de este año, para seguir dándole mantenimiento a toda 9 

la zona.  10 

Aparte de eso ya vienen los contratos que son estas ciento cuarenta y cinco, que es la 11 

ciento cuarenta y cinco lo que hizo fue unificar la contratación dieciséis, que era el 12 

mantenimiento básico sin maquinaria, y la diecisiete que era el mantenimiento básico 13 

con maquinaria, esa es la ciento cuarenta y cinco, y la ciento veintiocho que es la de 14 

rehabilitaciones, con el único agravante  es el presupuesto que tenemos, nada más, o 15 

sea, si no fuera eso podríamos hacer un poco más, pero es el pequeño detalle. Sí 16 

digamos el CONAVI junto con el MOPT, son los únicos o tal vez no los únicos, pero si 17 

son los llamados a la atención de la ruta nacional, el asunto con las municipalidades es 18 

que si las municipalidades, los equipos o el presupuesto que utilizan es de la ochenta y 19 

uno catorce, no pueden utilizarlos en rutas nacionales, entonces si tienen equipos 20 

comprados con el presupuesto de la ochenta y uno catorce, el único mecanismo que 21 

pueden utilizar, a lo que yo conozco es por medio de un convenio con el CONAVI y el 22 

MOPT, si ese convenio no existe la municipalidad, el alcalde, o el presidente municipal, 23 

o cualquiera de esos miembros, se podría ver perjudicado por la auditoría, o por la 24 

contraloría, entonces no sé si eso responde la pregunta. 25 

También la ruta uno también a mí me preocupaba, porque yo sé que no solo pasa por 26 

Bagaces, pero también el zacate está demasiado alto. Yo estoy aquí en la zona desde 27 

junio Andrés también más o menos anda en mayo, que llegamos acá a atender esta esta 28 

región, hasta el momento gracias a Dios que se pudo ejecutar la contratación de Chapia 29 

 30 
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  y descuaje, y ya por lo menos uno ve si va a salir el león o no va a salir el león, antes 2 

se lo agarraba más bien descuidado, pero sí y así con todas las rutas. 3 

Señor Presidente: Muchas gracias por haber venido. 4 

Señor Presidente: Somete a votación un receso de 15 minutos. Cinco votos a favor y 5 

cero en contra. Con cuatro votos a favor y cero en contra. Votan los regidores, Maikel 6 

Vargas Ulate, Giselle Chavarría Cruz, Hannia Molina Cheves, y José Alfredo Jiménez 7 

Sánchez. (ACUERDO N°08-08-2023). ACUERDO POR MAYORÍA CALIFICADA 8 

ARTÍCULO V. LECTURA DE CORRESPONDENCIA. 9 

Inciso 4 Consecutivo interno SEC-CON-2023#2918. 10 

Señor Presidente: Retomamos la sesión continuamos como lo habíamos indicado al 11 

inicio con la lectura de correspondencia, ya una vez visto todos los temas y los acuerdos 12 

que se llegaron con el personal del del CONAVI vamos a leer el consecutivo 13 

Seguidamente el consecutivo SEC-CON-2023#2918, oficio MB-ALC-OFI-051-2023, 14 

de la Alcaldía, en donde presenta para su debido análisis y aprobación, la Modificación 15 

Presupuestaria Nº01-2023, la misma si modifica el Plan Anual Operativo. 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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Señor Presidente: Somete a votación:  2 

 Se dispensa y se aprueba la modificación N°1-2023 en los términos en que está 3 

planteada (por un monto de ₡109.531.292,73, la misma si modifica el Plan Anual 4 

Operativo, solicitud registrada bajo consecutivo SEC-CON-2023#2918). 5 

 Con cuatro votos a favor y cero en contra. Votan los regidores, Maikel Vargas Ulate, 6 

Giselle Chavarría Cruz, Hannia Molina Cheves, y José Alfredo Jiménez Sánchez. 7 

(ACUERDO N°09-08-2023). ACUERDO POR MAYORÍA CALIFICADA. 8 

Inciso 05. Consecutivo interno SEC-CON-2023#2930. 9 

Señor Presidente: El consecutivo SEC-CON-2023#2930, oficio del Restaurante 10 

Kilómetro 191 donde solicitan una patente temporal para el 14 de febrero de 08:00 p.m. 11 

a 10:30 p.m. en las instalaciones de dicho Restaurante para celebrar espectáculo público 12 

Festejo del día del amor y la amistad.  13 

El restaurante no tiene permiso para evento masivo. Lo que dice es que el restaurant no 14 

tiene permiso para eventos masivos, entonces les están pidiendo las licencias temporales 15 

para que puedan desarrollar eventos masivos. 16 

Pero diay, tampoco es que yo creo que aquí estaríamos pecando o haciendo pecar a la 17 

gente por el tema del desconocimiento, y no es justo, no es justo porque si la gente no 18 

conoce el procedimiento, ni modo que lo va a presentar algo que no conozca, que debe 19 

primero cuando se van a solicitar licencias temporales, que quede bien claro para todos, 20 

los Consejos de Distrito lo elevan al Concejo Municipal con el visto bueno, para 21 

nosotros tener el respaldo para así proceder a otorgar estas licencias, cuando es un 22 

restaurant, pues obviamente no vamos a pedir ubicación, ni planos de recorridos, ni 23 

nada de eso porque se sobre entiende que el sitio es el restaurante obviamente lo están 24 

pidiendo por ahí, pero sí es importante que la gente entienda que sí ocupamos el visto 25 

bueno del Consejo de Distrito. 26 

Javier y compañeros, esto es para el próximo martes, el evento que está pidiendo él, por 27 

lo que veo, para el catorce. Sí. 28 

Entonces yo para no perjudicar porque, repito, es un tema de desconocimiento más que 29 

de desconocimiento de hacer las cosas bien, para no perjudicar a estas personas con su  30 
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actividad yo aprobaría las licencias temporales sujetos a que comuniquemos el 2 

procedimiento adecuado, a ojalá en las páginas, en las redes sociales de la del Consejo y 3 

todo el asunto.  4 

Reg. Giselle Chavarría: Yo la verdad imprimí la nota, porque no la entendí, puesto que 5 

conocemos el lugar, y yo dije, pero si ahí venden licor ¿Por qué están pidiendo una 6 

patente temporal? o sea me genera preocupación y duda, de qué es lo que van a hacer o 7 

por qué llegó la nota, sin el afán de perjudicarlos, pero realmente si nosotros tenemos 8 

que aprobarla, como lo hemos dicho tenemos que tener claridad de qué es lo que va a 9 

haber,  y si están cumpliendo, o al final ni la ocupan, fue una confusión de ellos, 10 

entonces yo recomendaría remitirla al Concejo Distrito, para que el Consejo con su 11 

buena fe indague, tanto en la administración municipal, con el lugar, a ver qué es lo que 12 

van a hacer y se especifique, porque yo le decía a Marianela, cuando se solicita una 13 

patente temporal se tiene que adjuntar un croquis ¿Cómo van a poner ellos un croquis si 14 

ya venden licor? No mmm no entiendo. 15 

Síndico Bernal Maroto: Yo les puedo aclarar sí, los tipos de licencia otorgados vienen 16 

desde la A hasta la E, en un lugar tipo restaurante, creo que es la C, nosotros otorgamos 17 

otro tipo que ya le permite para discoteca temporalmente. Entonces ellos sí tienen que 18 

solicitarlo, porque es según el tipo, digamos el B1, cantinas, bares y tabernas, el B2 19 

salones de baile, discotecas, entonces, ellos tienen una otorgada pero no pueden usarla 20 

para el evento masivo. Por eso ocupan la temporal que se otorga para ese evento.  21 

Señor Presidente: Ok, en el consecutivo SEC-CON-2023#2030, estaríamos con la 22 

solicitud del restaurante Kilómetro 191, haciendo la aclaración para todo el comercio,  23 

para cuando hagan solicitudes de este tipo, que el trámite normal y el que le pedimos 24 

por favor que sigan, es que estas solicitudes las eleven  en primera instancia al Consejo 25 

de Distrito de cada distrito valga la redundancia, para que ellos lo conozcan, hagan las 26 

indagaciones que correspondan y los traigan ya con el visto bueno al Concejo.  27 

Somete a votación: 28 

En este caso solicitarle a Kilómetro 191 que de todas maneras informe, nosotros le 29 

vamos a aprobar la patente temporal solicitada para el día 14 de febrero,  y lo que le  30 



Acta 08-2023, 

07-02-2023 
 

Concejo Municipal de Bagaces. Acta N°08-2023, 07-02-2023                                Página 35 
 

 1 

decimos a todos, en el entendido de que esto es un requisito,  nada más; no estamos 2 

autorizando el evento todo el cumplimiento de los demás requisitos asociados a eventos 3 

de este tipo los deberá cumplir el organizador,  ante las instancias correspondientes.  4 

Lo dispensamos y lo aprobamos con cuatro votos a favor y cero en contra. Con cuatro 5 

votos a favor y cero en contra. Votan los regidores, Maikel Vargas Ulate, Giselle 6 

Chavarría Cruz, Hannia Molina Cheves, y José Alfredo Jiménez Sánchez. (ACUERDO 7 

N°10-08-2023). ACUERDO POR MAYORÍA CALIFICADA. 8 

ARTÍCULO VI. ASUNTOS DE TRÁMITE URGENTE A JUICIO DE LA 9 

PRESIDENCIA. 10 

No hay. 11 

ARTÍCULO VII. INFORME DE COMISIONES. 12 

1. Informe de la Comisión de Asunto Jurídicos. 13 

Reg. Giselle Chavarría: Lee dictamen: 14 

Comi-Asun-Juridi-014 2022 (Período 2020-2024) 15 

Fecha: 07 de Febrero de 2023 16 

Asunto: Dictamen de Comisión de Asuntos Jurídicos: 17 

La Comisión de Jurídicos  presenta dictamen de Comisión. 18 

1. Acuerdo N°03-62-2022, que nos encomendaron como Comisión de Jurídicos en la 19 

sesión Ordinaria Extraordinaria N° 62-2022, celebrada el pasado 13 de Octubre de 20 

2022. 21 

Hechos 22 

1. Con fecha 13 de octubre de 2022, se conocieron, recibieron y enviaron a Comisión 23 

de Asuntos Jurídicos 3 propuestas de Reglamento para Funcionamiento y Manejo 24 

Económico del Proyecto Eco Turístico Catarata Llanos del Cortés de la 25 

Municipalidad de Bagaces.  26 

2. El pasado 17 de enero de 2023 se realizó reunión para revisar las propuestas en 27 

conjunto con la señora Alcaldesa Eva Vásquez dicha reunión se realizó en el CECI y 28 

asistieron las señoras Eva Vásquez, Hannia Molina, Gisselle Chavarría y el señor 29 

Maikel Vargas, dio inicio a las 03:00 pm y finalizó a las 16:45 pm. 30 
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3. En dicha reunión se plantearon las 3 propuestas de Reglamento citadas en el 2 

acuerdo, en donde se definió elegir una propuesta, por consiguiente se decide elegir 3 

la propuesta planteada por la Regidora Gisselle Chavarría. 4 

Fundamento Legal 5 

1. Está Comisión fue creada a la luz del Artículo 49 del Código Municipal. 6 

Considerando 7 

1. Una vez analizado el Reglamento Propuesto por la Regidora Chavarría y realizados 8 

los cambios sugeridos, los cuales se adjunta en formato Word, se procede a definir 9 

éste como la propuesta sujeta a cambios. 10 

2. Una vez hechos los cambios y aceptados por los presentes, la señora Alcaldesa 11 

Municipal solicita por favor se le remita a su despacho dicha propuesta de 12 

Reglamento para ser revisado por ella, nuevamente; a la luz de los cambios 13 

realizados y con las recomendaciones del personal Municipal. 14 

Dictamen 15 

Por lo tanto esta comisión recomienda: 16 

1. Remitir a la Alcaldía el Reglamento revisado por esta Comisión para que sea 17 

revisado (analizado)  por la Alcaldía a la luz de la propuesta planteada en el 18 

mismo. 19 

Firman: Sra. Gisselle Chavarría Cruz, Sr. Maikel Vargas Ulate, Hannia Molina (quien 20 

atendió la reunión), el  Sr. Jose Alfredo Jiménez Sánchez, no estuvo en la reunión pero 21 

justificó su ausencia, al igual que Juan José Nuñez  22 

Señor Presidente: Compañeros, entonces bueno ahí está la propuesta, ya se está 23 

remitiendo a la alcaldía para su revisión, en el entendido que es una propuesta, me 24 

imagino que va a quedar en el correo.  25 

Reg. Giselle Chavarría: Sí, está en el correo de la secretaría.  26 

Señor Presidente: La damos por recibida la moción, la aprobamos en los términos bien 27 

claros de que es una propuesta y que está sujeta a cambios, como Giselle lo establece 28 

ahí en la misma moción, entonces compañeros la recibimos y la aprobamos en esos 29 

términos. Con cuatro votos a favor y cero en contra. Votan los regidores, Maikel Vargas  30 



Acta 08-2023, 

07-02-2023 
 

Concejo Municipal de Bagaces. Acta N°08-2023, 07-02-2023                                Página 37 
 

 1 

Ulate, Giselle Chavarría Cruz, Hannia Molina Cheves, y José Alfredo Jiménez Sánchez. 2 

(ACUERDO N°11-08-2023). ACUERDO POR MAYORÍA CALIFICADA. 3 

Ahí esta la propuesta y está sujeta a cambio. 4 

ARTÍCULO VIII. ASUNTOS VARIOS Y MOCIONES 5 

1. Asunto Vario, Giselle Chavarria. Reg.  Tema: Estatus de la Asociación de las 6 

Energías Limpias 7 

Reg. Giselle Chavarría: El primero es el estatus de la Asociación del Museo de las 8 

Energías Limpias, consultarle a la señora Alcaldesa, si ya se había formalizado todo con 9 

respecto a la Asociación del  Museo de las Energías Limpias, porque el artículo cinco de 10 

la ley indica que el ICT tiene que proveer financiamiento en su presupuesto, entonces si 11 

ya todo está listo para la moción, sería plantear la moción para avisarle al ICT pues que 12 

ya está creado y que ejecuten conforme a la ley. 13 

Señora Presidente: Yo llamé a la abogada, me dijo que necesitaba reunirse con todos 14 

los miembros y que buscaba las firmas y todo,  y desde  eso ya no se comunica 15 

conmigo. Voy a llamarla mañana a ver si ella terminó el proceso de reunirse con todos, 16 

porque era lo mejor que fueran juntos me dijo; Sin embargo, si alguno le iba a tomar 17 

tiempo tomarle la firma, pero en realidad ella no se me comunicó, si ya terminó el 18 

proceso con los miembros. Si no mañana yo la voy a apuntar para llamarla mañana y ya 19 

el martes veríamos si seguimos, ya lo que tiene que ver con el conseguir el proceso. 20 

Reg. Giselle Chavarría: Perfecto. 21 

Bueno está informando doña Eva que el profesional responsable de Salud Ocupacional 22 

para la municipalidad.  23 

2. Asunto Vario. Reg. Giselle Chavarría    Tema:  Entrevistas de la oficina de la 24 

Mujer 25 

Reg. Giselle Chavarria: Y lo otro era las entrevistas de la Oficina de la Mujer, doña 26 

Eva ¿Cómo le había ido? 27 

Señora Alcaldesa: Con respecto al nombramiento de la persona que va a atender la 28 

oficina de la mujer ya entrevistamos a tres oferentes, y las tres bastante buenas, sin 29 

embargo, queríamos ampliarlo a cinco para tener un mejor criterio, pero esperemos que  30 
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ya. La idea es nombrarla a partir de la segunda quincena de este mes, del mes de febrero 2 

entonces vamos a terminar de llamar a una o a dos más, para ya definir, porque digamos 3 

ahí lo que se requiere es licenciatura, había una que tenía solo el bachiller entonces 4 

queda, y hay dos también que reúnen los requisitos pero queríamos llamar a unas dos 5 

más dos entrevistas más y ya definir para que quede nombrada a partir del dieciséis de 6 

febrero, si Dios lo permite. 7 

Reg. Giselle Chavarría: Ok, gracias. 8 

Señor Presidente: Doña Eva para los que nos están escuchando, muy buena noticia, 9 

dos muy buenas noticias. Una que estamos a punto de crear la Asociación 10 

Administradora del Museo de las Energía Limpias que es un paso trascendental para la 11 

creación de esta figura y dos que para la segunda mitad del mes de febrero se estaría 12 

nombrando la representante de la Oficina de la Mujer en la municipalidad. 13 

3. Asunto Vario, Reg.   Maikel Vargas Tema:  Escaleras del Parque Miravalles 14 

Reg. Maikel Vargas: Tal vez doña Eva, si nos guía un poco, nos aclara ahí si no tiene 15 

la información tal vez para la próxima sesión respecto a los avances que hemos tenido 16 

con el Parque Nacional Volcán Miravalles, vi que ya estaban colocando unas escaleras, 17 

pero quisiera saber, cuáles son los entes que han hecho que esto sea una realidad, si fue 18 

como inicialmente lo planteamos con el ICE, en coordinación con municipalidad, o 19 

porque hubo una gira la vez pasada, que creo que en el ICT. 20 

Entonces para ver, cuál es el estado actual, cuáles han sido los avances y quiénes son los 21 

que han estado apoyando con ese tema.  22 

Señora Alcaldesa: Bueno primero para que no se nos olvide la ese tema, que la vez 23 

pasada el Gerente de Gestión Turística del ICT quiere estar en la en la reunión que 24 

vamos a tener con la municipalidad de Upala, yo creo que es importante que él asista y 25 

él estuvo allá, y hay posibilidades de financiar el Proyecto; sin embargo, lo que se 26 

quiere ahora es poner dos contenedores, uno con los servicios sanitarios, y otro de 27 

oficina, y poner la escalera, él  ICE no estaba solicitando a la municipalidad veinte 28 

sacos de cementos, arena y piedra para colocar las escalera, ¿ya?  29 

 30 
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Y no pero entonces pasó eso, que como nosotros no teníamos presupuesto, así como que 2 

eso tiene que estar programado, yo le pedí la ayuda a Río Perdido, no sé si ellos le 3 

mandaron los materiales. El ICE es el que va a donar los contenedores, esa es la idea, lo 4 

que me dijeron los del SINAC, entonces yo creo que va bastante avanzado y creo que 5 

hay un gran interés de del ICT por financiar el proyecto, pero por eso es importante que 6 

de una vez los invitemos y a  través de Alexander León mandar la invitación a él, se 7 

llama Gustavo creo, el Gerente del ICT, para que nos acompañe en la reunión,  él tiene 8 

mucho interés de estar con la municipalidad de Bagaces y la de Upala. 9 

Reg. Marjorie Rodríguez: Me motivo mucho esa esa reunión que tuvieron doña Eva y 10 

su gente, pero sí me desmotivó que no nos que no nos invitaran, porque para nosotros es 11 

muy importante, para los consejos de distrito es muy importante tener de conocimiento 12 

todo lo que acontece alrededor de ese volcán y si nos hubiera gustado, por lo menos a 13 

mí, que nos invitaran a estar en esa reunión, para que de ahí no siga ocurriendo, porque 14 

ocurren situaciones y eventos y reuniones, y no se nos convoca, entonces como Consejo 15 

de Distrito si me hubiera gustado tener conocimiento y estar en esa reunión para saber 16 

lo que acontece alrededor de la apertura del volcán,  y de todo los por menores, y 17 

también ver si a través de la asociación de desarrollo también se puede colaborar en 18 

algo, para la apertura de esos de esos accesos al volcán. Muchas gracias.  19 

Señora Alcaldesa: Quiero aclararle a doña Marjorie que no era decisión de nosotros a 20 

quién invitábamos. Nos invitó el SINAG nada más a Álvaro y a mí. Ellos tenían 21 

escogido a la gente que venía. Eran empresarios de la zona los de SINAC, y 22 

representantes de la municipalidad, pero nosotros no éramos los que invitábamos, no 23 

podíamos atribuirnos cosas que no nos corresponden, porque los mandó como  una 24 

invitación para que fuéramos un representante de la alcaldía nada más; sin embargo 25 

fuimos los dos, don Álvaro y yo. 26 

La idea de traerles aquí la información a ustedes y que ahora lo van a hablar ya estando 27 

en esa reunión con Upala, ustedes pueden hacer todas las consultas del caso, y también 28 

a mí me interesa mucho que esté la Asociación de Desarrollo de Fortuna, porque la 29 

posibilidad de que ya como eso se va a iniciar un poco tal vez un poco informal, sin  30 
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infraestructura, ya este con diseño y todo eso, la idea es que, en algún momento en 2 

Fortuna puedan dar el servicio de parqueo más abajo y que puedan tener como llevar a 3 

la gente arriba y poner una soda y eso, pero ya sería como en lotes privados o algún 4 

convenio con el ICE, que yo les dije que a mí me parecía muy bien que fuera la 5 

asociación de Fortuna. 6 

Todo eso se puede ir hablando ahora que vayamos a esa reunión, porque la idea es que 7 

el parqueo sea abajo, porque no va a ser posible que sea arriba y si empieza a venir 8 

mucha gente en ese espacio que hay arriba es inmanejable hasta un poco más bien 9 

peligroso ahí. Entonces más, bien se habló de eso de que ellos estaban con mucha 10 

apertura y que hay muchas posibilidades de que esos contenedores los pongan muy 11 

pronto y que podamos abrir el parque. 12 

ARTÍCULO IX. INFORMES Y CONSULTAS A LA ALCALDÍA. 13 

1. Tema: reunión con personeros del INDER. 14 

Señora Alcaldesa: Es un tema que sí me interesa que ustedes conozcan que tuvimos 15 

una reunión con personeros del INDER y vino el Asesor Legal, vino el nuevo Jefe de la 16 

región Cañas,  también asistió el Director Regional, y no recuerdo otra muchacha, pero 17 

no sé el puesto que tenía, hicimos la reunión y me pareció muy importante porque ellos 18 

quieren una comunicación constante con la municipalidad, y uno de los temas más 19 

importantes es que dijeron que pueden donarlas las propiedades pero a la municipalidad.  20 

Que se la pueden donar a una asociación, por ejemplo, hablando de la plaza de Fortuna, 21 

que se la pueden dar, pero les van a cobrar y va a ser el trámite muy lento, en cambio se 22 

la donan a la Municipalidad sin ningún costo y nosotros le hacemos el convenio con 23 

ustedes. Entonces el trámite es mucho más rápido, es un beneficio. La idea es que 24 

vamos a hacer reunión cada dos meses, porque ellos dijeron que queríamos darle 25 

seguimiento a todo, aquí les voy a leer la minuta y el que quiera venir a esas reuniones 26 

pues está invitado desde ahora, porque la idea es seguir y que nos reunimos el en la sala 27 

de sesiones a las diez y quince, el dos de febrero el tema relacionado a permisos de 28 

construcción, impuestos de la propiedad dentro de la gran Hacienda Miravalles. 29 

Entonces también los compañeros van a venir a exponerles a ustedes ya, sobre el  30 
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enfoque, los permisos de construcción, cómo se han llevado a cabo y cómo pagan los 2 

impuestos la gente que todavía no tiene a nombre de ellos, que tienen que regularizar las 3 

tierras, lo primero es una explicación de la situación actual de las propiedades que se 4 

encuentran sin planos, sin inscribir, estados de las calles que no se encuentran como, 5 

calles públicas explicación de algunos casos que se presentan en relación a los permisos 6 

de construcción que no se pueden tramitar, lo que genera muchas construcciones de 7 

manera ilegal, esto expuesto por parte de funcionarios municipales. Se hace mención de 8 

la importancia de mantener buena comunicación entre el INDER y municipalidad de 9 

Bagaces para analizar cada caso en específico y las condiciones de titulación en las que 10 

se encuentran el solicitante y poder compartir información para trámites a nivel interno 11 

del municipio, la importancia de poder realizar la lista de caminos que se deben 12 

priorizar para ser donados como calles públicas, se expone la situación de las 13 

condiciones de propiedades que se encuentran inscritas, no inscritas las que pertenecen 14 

a INDER, la ley permite regular únicamente a las personas físicas no a las jurídicas 15 

expuesto por los funcionarios de INDER. Se programa reunión para el martes tres de 16 

abril a las diez de la mañana en la sala de sesiones de esta municipalidad. 17 

Y los acuerdos quedaron los departamentos de construcción, bienes inmuebles, gestión 18 

tributaria, les expondrán al Concejo Municipal los acuerdos tomados en la reunión 19 

municipal e INDER con respecto a la situación de Hacienda Miravalles, esto estaba para 20 

el siete de marzo. Tal vez para que lo agenden ese día. Es un martes. 21 

Lo que hablaban era que había que hablar con la Unidad Técnica, para ver cuáles los 22 

casos que están detenidos y donde pues deberían ser las prioridades para declarar las 23 

calles públicas, para ver si vamos resolviendo, caso por caso, ya ellos están trabajando 24 

ya tienen una muchacha solo en este caso de la hacienda Miravalles.  25 

Las consultas de personas que indica que se encuentran realizando la solicitud de 26 

estructuración ante el INDER, son tramitadas ante la señora Estefany Ajún.  27 

Se acuerda reunión para el tres de abril para realizar junto con la Unidad Técnica de 28 

Gestión Vial la propuesta de las calles que son accesos a propiedades y que no son 29 

calles públicas. Firman Bielka, Duarte, Eva Vázquez, Jorge Álvarez y José Gerardo  30 
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Chávez. Jorge Álvarez es el presidente y José Gerardo es el nuevo jefe de la oficina de 2 

Cañas. 3 

Con esta reunión creo que se está dando un gran paso, porque ya están tomando más en 4 

serio el asunto, no van a resolver eso porque dice que son tres mil predios y parece que 5 

eso los han segregado que ellos no saben si pueden haber seis mil o nueve mil porque la 6 

gente ha empezado a segregar las fincas, entonces yo creo que sería importante que 7 

ustedes estén presentes para que hagan todas las consultas del caso y especialmente en 8 

el caso de dos predios en Guayabo que era lo que se habían consultado  y la plaza de 9 

Fortuna, tienen que sacar el uso de suelos nada más y  podrían podríamos solicitar que 10 

se las donen a la municipalidad para que sea más rápido y ya ustedes hagan  los 11 

proyectos que quieran sin imitaciones.  12 

Señor Presidente: Solo quiero que programemos una sesión extraordinaria porque me 13 

comenta Alexander León que el nombramiento del personal del parque, nada se daría 14 

con tener los contenedores y oficinas si no cuentan con funcionarios, con decirles que 15 

cuentan con un funcionario para toda la región, urge un convenio ICE- MINAE, en 16 

donde nosotros seamos los que propiciemos y presionemos para que se de este 17 

acercamiento para que se den estos funcionarios para que se dé este proceso de apertura. 18 

No estamos logrando nada, las escaleras, los contenedores, los vuelos chárter no 19 

tendrían sentido, porque no tendría sentido, entonces ocupamos un acuerdo municipal 20 

para presionar el acercamiento entre estas dos instituciones o las instituciones que sea 21 

para presionar y que se llegué a este convenio y el MINAE no puede nombrarlos. Esta 22 

es nuestra propuesta. Si urge que nos sentemos a hablar de este tema. 23 

2. Noticias sobre Vistas del Miravalles: 24 

Señora Alcaldesa: llegó un representante del que desarrolló las casas del proyecto las 25 

palmas, qué dice que ya le asignaron a él concluir ahí las calles y todo lo que falta en las 26 

palmas, que también le asignaron Vistas del Miravalles, entonces creo que la denuncia  27 

que hicimos desde el Presidente a todos fue efectiva, la mandamos la semana pasada y 28 

el lunes se hace muchacho estaba aquí, entonces creo que vamos a resolver este 29 

problema pronto, porque él fue el único cuando hubo esta reunión en Fortuna que  30 
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empezó a arreglar las casas, fue mas responsable que los demás, y hay una presión de 2 

Casa Presidencial para esto se resuelva, él ya contrato el guarda y mañana nos vamos a 3 

reunir con él, creo que es con  Mutual Alajuela. 4 

3. Letras turísticas: 5 

Síndico Javier Chaverri: Yo creo doña Eva y compañeros que se les estaba olvidando, 6 

informarles a la comunidad que ya se inició el proyecto de las letras que están 7 

empezando en la comunidad de Guayabo,  que es en coordinación con los Concejos de 8 

distrito, con Jeanine, con los regidores, con doña Marjorie en Fortuna, doña Marilyn en 9 

Río Naranjo, y pero para mí es todo el Concejo en pleno el que se ve involucrado en el 10 

inicio de este proyecto, que tanto ha costado, entonces como que le informen que ya en 11 

la comunidad de Guayabo en coordinación con los compañeros ya se inició.  12 

Señor Presidente: Tal vez ahí muy importante retomando el tema de Javier 13 

aproximadamente en el dos mil veinte, dos mil veintiuno y como parte de un proceso de 14 

reactivación económica en el cantón, en la post pandemia y en incluso dentro de la 15 

pandemia que nos preocupaba el tema de cómo iba a quedar de digámoslo así 16 

maltratada la economía en el país, en el mundo, en nuestro cantón, este concejo tomó un 17 

acuerdo de iniciar procesos de atracción de visitantes como parte de la reactivación 18 

económica en el sector turismo, que es una de nuestras palancas más fuertes económicas 19 

que tenemos, y dentro de ese proceso se determinó dos proyectos muy grandes, una 20 

rotulación en la entrada y salida o en ambos sentidos de cada uno de los centros de 21 

población de los principales de los distritos, llámese Guayabo, Fortuna, Río Naranjo y el 22 

casco central de Bagaces, ese era uno y el otro era la colocación de estas letras alusivas 23 

a la a esos centros de población para que la gente tuviera  un acercamiento, una 24 

interacción, un atractivo que nos motive a que nos visiten, a que consuman nuestros 25 

productos, a que conozcan nuestros atractivos naturales, y que la gente sepa dónde está 26 

llegando y qué y qué pueden encontrar en cada uno de los distritos. Este es un proyecto  27 

que muchas veces hay un valor agregado, por decirlo de alguna manera implícito y no 28 

tan explícito como quisiéramos que la gente lo percibiera, sino que son valores  29 

 30 
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agregados intangibles que cuesta visualizarlo, pero que a lo largo del tiempo van a tener 2 

los beneficios que nosotros estamos seguros de que esto va a provocar.  3 

Síndico Javier Chaverri: Tal vez compañero presidente explicarle a la población de 4 

que esos no son recursos municipales, para que no se interprete de que se están gastando 5 

recursos municipales, que son recursos de la ley que usted conoce, que explique mejor 6 

que son recursos solo para eso.  7 

Señora Alcaldesa: Muy bien. Tal vez para ampliar ese tema que están hablando ya 8 

Javier y José Alfredo eh ayer tuvimos la reunión con este la asociación de desarrollo de 9 

Guayabo para ver el algunas de las partidas específicas que tenemos que concluir la 10 

ejecución y además fuimos a ver dónde se van a colocar las letras, y el jueves vamos a 11 

estar en Fortuna si Dios quiere para lo mismo vamos a ver lo de las letras y también las 12 

partidas que hay que ejecutar. Y para la población hay que aclararles que los recursos 13 

que provienen del aeropuerto se tienen que usar solamente para lo que es la parte cultura 14 

y turismo por eso no se pueden esos recursos usar para otro fin que no sea ese y que 15 

porque mucha gente dice ¿Por qué no se invierten en no sé en otra cosa, pero en realidad 16 

esos recursos van hacia esa parte de cultura y turismo? Y para eso se están se está 17 

cumpliendo con lo que dice la ley. 18 

Señor Presidente: Ok, estamos compañeros, importantísimo lo que está diciendo doña 19 

Eva, son recursos de uso específico nacidos de la ley de entradas y salidas del 20 

aeropuerto la 9156 ley  donde los peajes o canon que se pagan se se utilizan para 21 

reactivación de la parte turística y conservación del patrimonio cultural, única y 22 

exclusivamente para esos dos temas y con esos fondos es que se está haciendo este 23 

proyecto. Estos dos proyectos.  24 

Buenas noches, compañeros al ser las 8:26 minutos damos por finalizada la sesión 25 

número ocho correspondiente a hoy martes siete de febrero del dos mil veintitrés. 26 

Buenas noches. 27 

FINALIZA LA SESION N°08-2023, CORRESPONDIENTE A HOY MARTES 28 

SIETE DE FRERBERO DEL 2023, AL SER LAS VEINTE HORAS CON 29 

VEINTISEIS MINUTOS (8:26 PM).  30 
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_________________________                         ___________________________ 5 

Marianela Arias León.                                       José Alfredo Jiménez Sánchez. 6 

Secretaría del Concejo Municipal                        Presidente Municipal 7 
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